


Книжная ярмарка. Презентация книги «Россия: приглашение 
в путешествие». Москва. 03.06.2017

Встреча с делегацией Приднестровской Молдавской Республики. 
Государственная Дума. Москва.08.06.2017
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Поездка в детский лагерь «Радуга». 
Московская область. 11.08.2017

Посещение фермерского хозяйства «Никольский сырный дворик». 
Московская область. 09.08.2017



Проблемы отечественного кинематографа необходимо решать. 
Визит на Мосфильм. Москва. 25.08.2017

Без малой авиации нашей огромной стране не обойтись. 
Московская область. 24.08.2017



Траурные мероприятия памяти жертв теракта в Беслане. 
Северная Осетия-Алания. 03.09.2017

В Доме милосердия доктора Лизы. Москва. 29.08.2017



Во время пресс-конференции по итогам голосования. 
Москва. 11.09.2017

Единый день голосования. Избирательный участок № 73 в Москве. 
10.09.2017



В тире оружейного завода ООО «Промтехнология». 
Москва. 18.09.2017

Визит на оружейный завод ООО «Промтехнология». 
Москва. 18.09.2017



Встреча с российскими реконструкторами. 
Санкт-Петербург. 24.09.2017

Посещение министром образования и науки Ольгой Васильевой 
заседания фракции СР. Государственная Дума. Москва. 19.09.2017
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На стройплощадке моста через Керченский пролив. 
Крым. 12.10.2017
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БЫЛ ЛИ НЕИЗБЕЖЕН ОКТЯБРЬ 1917-ГО 
Российская газета, 21 марта 2017 года

Недавно исполнилось 100 лет Февральской революции. Но 
2017 год дает целую череду юбилейных поводов, связанных 
с событиями 1917 года. Поэтому представляется необходимым 
поразмышлять теперь уже по поводу уроков постфевральского 
развития, которое быстро несло страну к Октябрю 17-го. Конеч-
но, история сослагательного наклонения не имеет. Октябрь 17-
го – это данность, это неотъемлемая страница Истории нашего 
Отечества. Причем я готов настаивать: это великая страница! 
В то же время, если уж мы действительно хотим чему-то на-
учиться на драматическом опыте событий столетней давности, 
надо пытаться объективно исследовать все существовавшие аль-
тернативы, варианты и исторические развилки.

Когда слаба многопартийность
Не вижу смысла пускаться в подробное описание хроники 

тех бурных событий. Это все можно найти в учебниках, моно-
графиях, да и в различных статьях, коих в эти дни публикуется 
множество. Общеизвестно, что свержение самодержавия в Рос-
сии привело к небывало сильной радикализации масс. Именно 
на почве радикальных общественных настроений в России воз-
никла система двоевластия: с одной стороны, – Временное пра-
вительство под контролем либерально-буржуазных сил. С дру-
гой, – Петроградский Совет рабочих и солдатских депутатов 
(Петросовет), где поначалу доминировали эсеры и меньшевики. 
Такому политическому «тяни-толкаю» двигать огромную страну 
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вперед было очень сложно. «Россией правил «митинг» со всей 
его митинговой психологией, а вовсе не серое, честное, культур-
ное и бессильное Временное правительство», – писала в своих 
дневниках поэтесса Зинаида Гиппиус. И, пожалуй, это была 
весьма точная характеристика тогдашней обстановки в стране.

Вопрос вопросов в том, почему вырвавшуюся на свободу 
колоссальную энергию масс, эдакую, выражаясь словами рус-
ского философа Семена Франка, «всероссийскую пугачевщину 
XX века» не смогла оседлать ни одна политическая сила, кроме 
большевиков, которые в Феврале вообще-то начинали почти 
с нуля – всего-то с 20 тысяч членов партии? Есть много причин. 
Но, на мой взгляд, одна из главных в том, что к 1917 году в Рос-
сии еще не было по-настоящему зрелой парламентской демо-
кратии и многопартийности. Политическое пространство было 
ужасно раздроблено. Существовало 50 партий, но в основном 
это были политические карлики. Ну, а все более-менее круп-
ные партии переживали кризис. Лихорадило партию кадетов, 
в которую хлынули, словно в убежище, наспех перекрасившиеся 
монархисты. На целых три резко отличавшихся друг от друга 
части – правых, левых и центристов – разделились эсеры. Нечто 
невообразимое творилось с меньшевиками. У них то и дело воз-
никали новые группировки: «интернационалисты-мартовцы», 
«интернационалисты-новожизненцы», «революционные оборон-
цы», «крайние оборонцы» и т.д. Плюс к тому народилась куча 
«самостийных» печатных изданий, которые боролись в значи-
тельной степени сами с собой.

Если добавить в этот «компот» еще и организации анархист-
ского толка – анархо-коммунистов, анархо-синдикалистов, анар-
хо-универсалистов и т.д., – то становится понятно, что политики 
и политиканы тащили страну в самые разные стороны, но только 
не туда, куда нужно было народу.

Стабилизаторы социальных катаклизмов
Мне представляется уместным напомнить, что Октябрь 17-го 

(на фоне Первой мировой войны и распада четырех империй) 
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сдетонировал целый ряд революций в других странах – в Гер-
мании, Австрии, Венгрии, Турции и т.д. Известны попытки ко-
пирования советско-большевистской модели: Баварская, Вен-
герская, Словацкая советские республики. Но век их был очень 
короток. Практически повсеместно постреволюционную ситу-
ацию брали под контроль либо коалиционные правительства 
с сильной социальной ориентацией, либо правительства социал-
демократические. Германию курсом социальных реформ стала 
пытаться вести СДПГ во главе с известным социал-демократом 
Фридрихом Эбертом. В Австрии на выборах тоже победили со-
циал-демократы во главе с Карлом Реннером, который стал фе-
деральным канцлером. Ну а вот, скажем, в Швеции революции 
вообще не было и даже короля не свергали, но на фоне общего 
всеевропейского полевения к власти пришли социал-демократы 
во главе с Карлом Брантингом. Пришли на долгие десятилетия, 
в ходе которых они сумели выстроить ту самую «шведскую мо-
дель», которая теперь признается одним из мировых образцов 
в сфере социальной справедливости. То есть именно парламент-
ская демократия и сильные партии (в том числе социал-демокра-
тические) сыграли роль своего рода стабилизаторов, позволяя 
обходиться без перерастания конфликтов в кровавые граждан-
ские войны. И только в России народ пошел на большевистский 
эксперимент, не очень понимая, что такое «диктатура пролетари-
ата» и чем она обернется на деле.

Удобно для бюрократии, опасно для страны
Размышляя над уроками 1917 года, невольно проводишь 

параллели с сегодняшним днем: а все ли правильно у нас сей-
час идет с развитием многопартийности? Последние думские 
выборы показали, что обилие мелкой партийной «рыбешки», 
порожденное чрезмерной либерализацией партийного законо-
дательства, сбивает с толку избирателей, мешает пониманию, 
где серьезная оппозиционная партия, а где подставная «пу-
стышка». На выборах было не менее восьми партий-спойлеров, 
которые оттягивали голоса у СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
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и утянули (по нашим оценкам) их до 15%. Ясно, что это изо-
щренная политтехнология. Но идет ли она на пользу развитию 
демократии? Нет, конечно!

Я не собираюсь бросать никаких камней в огород коллег из 
«Единой России». Они выиграли думские выборы, и мы, спра-
вороссы, это признаем, хотя и считаем, что правила выборной 
борьбы можно и нужно делать справедливее. Никто у нас не 
может отнять права напоминать об исторических уроках и, 
в частности, о том, что политические модели с безраздельным 
доминированием «партии власти» и сведению к роли «стати-
стов» всех остальных – это штука удобная для решения текущих 
задач бюрократии, но в критические моменты очень уж опасная 
и уязвимая. Все мы прекрасно помним, как быстро и безвольно 
разваливалась в 1991 году такая махина, как КПСС. Ну, а если 
вернуться в 1917 год, то не уйти от вопроса: куда вдруг «раство-
рились», словно призраки, такие «столпы монархии», как черно-
сотенный «Союз русского народа», «Союз Михаила Архангела», 
«Союз 17 октября»?

Полагаю, что нам целесообразно вернуться к Закону о парти-
ях и признать: перемудрили с ним в 2012 году на фоне «болот-
ных» страстей! Либерализация партийной системы была нужна, 
но не такая прямолинейная. А если уж подходить стратегически, 
то все-таки надо думать о решениях, которые бы постепенно 
вели Россию к эффективной, испытанной многими развитыми 
демократиями двух-трех партийной системе (с обязательным 
присутствием сильной социал-демократической партии!). Уве-
рен, рано или поздно мы к этому придем.

Хорошо, что не объявили «немецким шпионом»
Исторические параллели просто-таки сами рвутся в нашу 

жизнь. Пишу эти заметки и одновременно вынужден отвлекать-
ся на прочтение большого пакета публикаций в «Независимой 
газете», где в которой раз предрекается «политическая смерть» 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Мы привыкли спокойно от-
носиться к таким публикациям. Во-первых, потому что сами 
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знаем свои слабости лучше других, но знаем при этом и силь-
ные стороны. Во-вторых, цели-то тут «шиты белыми нитками»: 
попытаться ослабить СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ перед пре-
зидентскими выборами, заставить поубавить активность в про-
ведении «неудобных» законопроектов и т.д. Ничего не выйдет! 
Развитие СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ идет непросто, но мы 
уже 10 лет как существуем, трижды проходили в Госдуму, имеем 
фракции в 52 региональных ЗАКСах. Кто-то провоцирует нас, 
запуская бредовую ложь, будто бы я лично заявлял о «закрытии» 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Но это же смехотворно!

Впрочем, ничто не ново в этом мире! Все эти «технологии», 
увы, всегда присутствовали в политике. В 1917-м все делалось 
куда жестче. Вспомним, как обошлись с тем же В. Лениным, ког-
да в июле 1917-го его объявили «немецким шпионом». И злую 
публикацию в газете «Живое слово» сварганили. И нашли 
какого-то прапорщика, вернувшегося из плена и неведомо каким 
образом якобы узнавшего, что «немцы финансируют большеви-
ков». Ко всему этому присовокупили еще и копии «секретных 
телеграмм» (их, как позже выяснилось, «соорудил» один фран-
цузский контрразведчик). Все это дело развалилось (причем на 
официальном, юридическом уровне) уже к осени 1917-го, что не 
мешает либеральным публицистам и историкам до сих пор му-
солить его в своих целях. Но самое главное, что тогда, в 1917-м, 
«компромат» так и не подорвал авторитет Ленина и РСДРП(б) 
в глазах широких масс. Скорее наоборот!

Хуже получилось с лидером эсеров В. Черновым, которого 
в июле 17-го тоже пытались опорочить через вброс в одной из 
либеральных газет о том, что он «пораженец» и якобы «работает 
на немцев за деньги». Эта история менее известна, чем ленин-
ская, но она тоже поучительна. Дело в том, что у Чернова и его 
коллег была хорошая программа «крестьянского социализма», 
которую они даже воплотили в 14 конкретных законопроектов. 
Когда Чернов стал активничать в плане проведения их через 
Временное правительство, помещичье-дворянское лобби начало 
травлю лидера эсеров.
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В отличие от Ленина, Чернов был не таким несгибаемым 
бойцом. Он согласился отложить рассмотрение своих законопро-
ектов на потом, до Учредительного собрания. Ну и что в итоге? 
Как вспоминал в своих «Записках революционера» известный 
меньшевик, член исполкома Петросовета Н. Суханов: «Мужички, 
окончательно потерявшие терпение, начали решать аграрный во-
прос своими методами. Их нельзя было больше мучить неизвест-
ностью. К ним нельзя было обращаться с речами об «упорядоче-
нии земельных отношений без нарушения существующих форм 
землевладения». Они делили и запахивали земли, резали и угоня-
ли скот, громили и жгли усадьбы... Это были уже не «эксцессы». 
Это – волны, которые вздымались и растекались по всей стране».

Чем хуже, тем лучше?
Еще одной существенной причиной того, что ситуация в пост-

февральской России не только не успокаивалась, а лишь накаля-
лась, была косная и твердолобая позиция тогдашней буржуазной 
элиты. Когда читаешь воспоминания той поры, поражаешься ир-
рациональности иных действий и решений. Иногда кажется, что 
многое делалось по принципу «Чем хуже, тем лучше». В воспо-
минаниях того же Чернова рассказывается о ряде мероприятий, на 
которых делегаты от рабочих ставили вопрос о введении 8-часо-
вого рабочего дня, социального страхования, повышения зарплат 
и т.д. Крупные промышленники стояли, как скала: «Это все не-
своевременно, требования рабочих чрезмерны». Но грознее всех, 
как вспоминает Чернов, высказался один из «королей» промыш-
ленности П. Рябушинский: «Возможно, для выхода из ситуации 
нам потребуется обнищание народа. Нужно, чтобы костлявая рука 
голода схватила за горло всех этих фальшивых «друзей народа», 
все эти демократические Советы и комитеты». По сути, это была 
публичная угроза применить массовые увольнения, закрытие про-
изводств, саботаж продовольственных поставок и т.д. Беда в том, 
что в дальнейшем эти угрозы уже стали не угрозами, а реальной 
политикой реакционеров, не желавших поступаться ни копейкой 
из своих огромных прибылей.
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И что оставалось делать рабочим, понявшим, что никаких 
уступок им не видать? Только одно – сжимать кулаки, копить 
ненависть в сердце, избирать большевиков в Советы, а самим 
вступать в отряды Красной гвардии.

Поспешали медленно
А. Керенский в своих мемуарах оправдывался: «Февральская 

революция не только не медлила в своем стремлении удовлет-
ворить революционное нетерпение масс, но она в этом своем 
стремлении подошла к самому краю пропасти. В той истори-
ческой обстановке, в условиях военного времени, больше дать 
государство (хотя бы и в сто раз революционное) никаким мас-
сам не могло». В общем-то, это банальное самооправдание обан-
кротившегося политика. С позиций наших сегодняшних знаний 
о той эпохе понятно, что на самом деле «к краю пропасти» 
подвело Россию именно желание власть имущих «поспешать 
медленно». Решение всех важных вопросов неизменно отклады-
валось «до Учредительного собрания». Казалось бы, ну, коль уж 
вы, господа, так уповаете на этот судьбоносный орган, то форси-
руйте его созыв, бросьте все на его скорейшую подготовку! Как 
бы не так! Работа над законом о выборах растянулась на целых 
7(!) месяцев. Мне как профессиональному законодателю абсо-
лютно ясно, что на подготовку 50-страничного документа с лих-
вой хватило бы 2–3 недель. Тем не менее, власти только в июне 
созрели до конкретики и назначили выборы в Учредительное 
собрание на 17 сентября.

Я согласен с теми исследователями, которые видят за той во-
локитой меркантильные интересы. К примеру, тем же помещи-
кам, понимавшим, что конфискация их земель все-таки неизбеж-
на, важно было выиграть время. Кто-то пытался успеть «снять 
сливки», вырубив ценные леса, продав породистый скот и меха-
ническое оборудование. Кто-то торопился заложить свои наделы 
или продать их иностранцам. Шел вывод огромных капиталов 
из страны. Самые «дальновидные» представители так называе-
мой элиты вовсю создавали «запасные аэродромы» за рубежом. 
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Ах, как нам знакомо многое из этого по дням сегодняшним, по 
потребительскому отношению к своей стране иных нынешних 
«хозяев жизни», которые сейчас занимаются, в сущности, тем 
же самым! Ничего-то они из нашей Истории не поняли, ничему 
не научились!

Какой дурак стал бы делать революцию?
Один из роковых фактов состоит в том, что и в сентябре 

Учредительное собрание по формальным причинам созвано не 
было. Выборы в него прошли уже после того, как большевики 
взяли власть и упредили все, что должна была решать «учредил-
ка» (так ее в итоге стали с неким пренебрежением называть). По 
книгам и кинофильмам советской поры мы узнавали о матросе 
Железнякове и его возгласе «Караул устал!», которым и было 
разогнано «сборище прихвостней буржуазии», не признавших 
ленинский Совнарком.

Правда, во времена СССР нам не рассказывали, что эти «при-
хвостни» вообще-то начали свою работу с пения «Интернацио-
нала», что в составе Учредительного собрания оказалось более 
85% социалистов всех мастей (включая 22% большевиков) и т.д.

Вообще говоря, трудно гадать, что получилось бы из Учре-
дительного собрания, если бы ему дали поработать. Может, это 
и стало бы реальным механизмом для перехода от революции 
к эволюции, а может, все свелось бы к очередной «говорильне». 
Этого мы уже никогда не узнаем. Так или иначе, но я как соци-
ал-демократ, не могу не видеть в разгоне всенародно избранного 
демократического института несмываемый исторический грех 
большевиков.

Вместе с тем не менее тяжкая историческая ответственность 
лежит на тех, кто допустил столь роковое опоздание с созывом 
Учредительного собрания. Давайте попробуем представить хоть 
на минутку, что февральским «вождям» хватило бы политиче-
ской воли собрать Учредительное собрание, как они и обещали, 
в сентябре. Где были бы большевики и Ленин? Рискну предпо-
ложить, что, отбросив свое обычное презрение к «буржуазному 
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парламентаризму», они, как миленькие, заняли бы со своими 
22% полученных голосов места на парламентских скамьях 
и приняли на себя роль весьма сильной оппозиционной партии.

Предвижу возражения: дескать, большевики «только и дума-
ли о вооруженном захвате власти». А вот и не так! Можно в чем 
угодно обвинять Ленина и его соратников, но только не в отсут-
ствии прагматизма. Сошлюсь на одну важную оценку Ленина, 
данную им в 1920 году в одном из выступлений. В нем он, по-
лемизируя с эсерами и меньшевиками, сказал: «Разве с февраля 
до октября 1917 года вы не были у власти, когда вам помогали 
и кадеты, и вся Антанта, все самые богатые страны мира? Тогда 
вашей программой было социальное преобразование без граж-
данской войны. Нашелся ли бы на свете хоть один дурак, кото-
рый пошел бы на революцию, если бы вы действительно начали 
такую социальную реформу? Почему вы этого не сделали?»

Вопрос, что называется, не в бровь, а в глаз! Выходит, Ленина 
и его соратников в принципе устроил бы мирный социал-ре-
форматорский вариант, если бы необходимые условия для этого 
были своевременно созданы. И тогда у нас с вами, возможно, 
была бы совсем другая История.

Не отстать от «поезда Истории»
Интересно, что и сегодня находятся политики, пытающиеся 

разыгрывать тему Учредительного собрания не как историче-
скую проблему, а как политическую. В 2011 году лидер «Ябло-
ка» Г. Явлинский удивил заявлением, что, мол, нынешняя госу-
дарственная власть «нелегитимна» и потому надо все начинать 
заново – с созыва Учредительного собрания. Тут можно только 
припомнить афоризм про то, что «в одну реку дважды войти 
нельзя».

Другое дело, что полезно бы сделать выводы из Истории на 
предмет того, как опасно затягивать формирование важнейших 
демократических институтов. И в этом плане у нас есть не на-
думанная проблема с новой «учредилкой», а иная непонятно 
почему отложенная в долгий ящик проблема. Я имею в виду 
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Конституционное собрание, которое предусмотрено ст. 135 Кон-
ституции РФ. Вот уже почти четверть века наша Конституция 
служит прочным фундаментом государственности. Но за эти 
годы все-таки накопились вопросы, возникла нужда в опреде-
ленных поправках, внести которые без Конституционного собра-
ния невозможно. А у нас даже Федерального закона о нем за два 
с лишним десятилетия так и не создано. Это очень серьезный 
вопрос, затяжка с которым непростительна. Мы что – против 
того, чтобы Конституцию делать более совершенной, лучше 
отвечающей вызовам эпохи? Знаю, что кое-кто боится отмены 
запрета на формирование государственной идеологии, что давно 
предлагаю сделать я. Понятно, что кое-кому хотелось бы, чтобы 
конституционная статья о социальном государстве оставалась 
декларативной и чтобы в Основном законе ни в коем случае не 
появилось чего-то способного на деле ограничивать нынешнее 
позорное социальное расслоение общества. Но если встать на 
позицию стратегических интересов общества и государства, все 
это, как и многое другое, надо делать! Совершенствовать нашу 
Конституцию надо непременно, в том числе для того, чтобы, 
если – не дай Бог! – наступит некий критический момент, не 
оказаться в роли отставших от уносящегося вдаль «поезда Исто-
рии». Так же, как это произошло кое с кем в 1917-м.

В поисках справедливости
Итак, был ли Октябрь 1917-го неизбежен? Я полагаю, что он 

не был неизбежен, по крайней мере, до контрреволюционного 
Корниловского мятежа (конец августа), после которого массы 
окончательно разуверились в способности правительства Керен-
ского дать России мир и начать решать самые главные вопросы, 
стоящие перед страной. Он еще не был неизбежен даже в сентя-
бре, когда в среде умеренных эсеров вдруг возник план «одно-
родного социалистического правительства» с участием больше-
виков. Ленин, кстати, горячо поддержал эту идею и публично 
заявлял, что именно в союзе эсеров, меньшевиков и больше-
виков ему видится гарантия от возможной гражданской войны. 
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Хотя ленинцы уже вели подготовку к вооруженному восстанию, 
«вождь пролетариата», видимо, был готов рассматривать менее 
рискованные варианты. Однако «искра компромисса» вспыхну-
ла, словно спичка, и погасла.

К началу октября 1917-го точка невозврата была пройдена. 
Есть немало историков и публицистов, которые пытаются навя-
зывать представление об Октябрьской революции как о баналь-
ном перевороте, «заговоре кучки злодеев-большевиков». Такой 
подход способен лишь извратить и опошлить важную страницу 
отечественной Истории, а заодно унизить народ, который был 
главной движущей силой революции. Лучше всего об этом сказа-
ли не Ленин, не его соратники, не идеологи и историки советской 
поры. На мой взгляд, самые яркие высказывания о сути и природе 
Октября – как ни странно – принадлежат некоторым оппонентам 
и даже врагам большевиков, которые пришли к своим умозаклю-
чениям через драматическое переосмысление пережитого.

Бывший кадет и монархист Петр Струве уже в эмиграции 
писал: «Логичен в революции, верен ее существу был только 
большевизм, и потому в революции победил он». Философ Лев 
Карсавин был выслан большевиками из России в 1922 г. и не 
имел оснований преуменьшать их вину за случившееся. Тем не 
менее, он считал, что в действиях большевиков как бы воплоти-
лись некоторые существенные мотивы народной воли: «жажда 
социального переустройства и социальной правды, инстинкты 
государственности и великодержавия». Емкую оценку Октябрю 
17-го дал и философ Иван Ильин, признавший, что «сколь бы 
разрушительны и свирепы ни были проявления революции», 
народ пошел за большевиками «в смутных поисках новой спра-
ведливости».

Да, нравится это кому-то или нет, но таков был выбор народа. 
Это надо признать. И, конечно, нынешние политики должны 
извлекать уроки из ошибок и трагедий прошлого, чтобы боль-
ше никогда не загонять страну и общество в такие тупики, из 
которых можно выбраться только ценой революции, а затем еще 
и страшных жертв братоубийственной гражданской войны.
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ДОКЛАД НА ФОРУМЕ «100 ЛЕТ РЕВОЛЮЦИИ 
В РОССИИ: ИСТОРИЯ, ОПЫТ, НОВЫЕ МОДЕЛИ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ»
г. Москва, 06 апреля 2017 года

Общество может и должно влиять на выработку справед-
ливых подходов к государственной политике 

– Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
Тема важнейшая, тема, которая, как ни удивительно, до сих 

пор разделяет наше общество. И мы никак не можем догово-
риться, что же произошло 100 лет назад – была ли это великая 
революция или это был большевистский переворот. На протяже-
нии всего этого года мы будем отмечать столетие революцион-
ных событий в России. На днях наша партия приняла решение 
о том, что 6 ноября в Санкт-Петербурге, в колыбели революций, 
мы проведем большой форум, посвященный этим событиям.

Я до сих пор убежден в том, что Октябрьская революция 
была Великой, но у меня есть большие сомнения в том, была 
ли она социалистической. А то, что революция была Великой 
и фактически повернула всю историю человечества в абсолютно 
новом направлении, для меня очевидно. Меня всегда смущала 
попытка придумать праздник День народного единства 4 ноября, 
явно в пику 7 ноября. Нам к нашей истории нужно относиться 
более справедливо.

Сегодня в нашей достаточно размеренной и мирной жизни 
трудно представить революционные бури столетней давности. 
Не всегда мы можем понять мотивы и поступки людей, действо-
вавших в чрезвычайных обстоятельствах. Поэтому в российском 
обществе нет единой оценки событий 1917 года. Особенно это 
касается Октябрьской революции. Я не вижу в этом ничего пло-
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хого. Российское общество стало сложным, и различие в оцен-
ках и мнениях – это нормально, если, конечно, исторические 
дискуссии не переходят в рукопашный бой.

Подчас мы слишком эмоционально воспринимаем собствен-
ное прошлое. Нам нужно, прежде всего, ориентироваться на 
научные знания, изучать первоисточники и документы, обра-
щаться к воспоминаниям современников и академическим моно-
графиям. Уверен, наш форум станет площадкой для открытой, 
но уважительной полемики.

К сожалению, как показывают социологические замеры, 
многие молодые люди, в том числе студенты-гуманитарии, 
очень мало знают о революционных событиях 1917 года. Такое 
отсутствие исторических знаний нередко ведет не просто к по-
вторению ошибок прошлого, а к полной социальной и политиче-
ской дезориентации молодежи. Абсолютно недопустимо, когда 
совершенно понятное желание молодых людей бороться за свои 
права, отстаивать справедливость цинично используют в своих 
интересах нечистоплотные политики. К чему приводит создание 
кумиров и монополия на идеологию, мы как раз знаем из опыта 
революции 1917 года.

Несомненно, революция в России была обусловлена целым 
комплексом причин. В их числе тяжелый кризис, вызванный 
Первой мировой войной и политикой милитаризма, острые эко-
номические и социальные проблемы страны, рост социального 
и регионального неравенства, обнищание населения.

Вместо проведения реформ и социальной модернизации 
императорская власть в России погрязла в коррупции и полити-
ческих интригах. Политические институты уже давно не соот-
ветствовали реалиям и вызовам того времени. Существенно от-
ставала Россия от стран Запада и в технологическом отношении, 
в том числе в области вооружения. В результате Россия вступила 
в войну совершенно неподготовленной. Страна столкнулась 
с полной дезорганизацией всей производственной системы.

Параллельно с развалом экономики ширились и радикализи-
ровались национальные движения. Либеральная политическая 
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элита, пришедшая к власти в результате Февральской револю-
ции, оказалась несостоятельной. В условиях тяжелых пораже-
ний на фронте, крушения традиционных институтов и усиления 
недовольства населения революция приобрела самые радикаль-
ные формы.

В связи с этим я бы хотел процитировать двух наших ува-
жаемых соотечественников. Вот что писал Владимир Иванович 
Вернадский, наш выдающийся ученый, мыслитель и философ, 
о Государственном совете Российской империи, который заседал 
в Мариинском дворце: «Внешность была блестящей. Чудный 
Мариинский дворец, чувство старых традиций во всем строе оби-
хода... Несомненно, среди них (членов Госсовета. – Прим. ред.) 
были люди с именами и с большим внутренним содержанием – 
такие как Витте, Кони, Ковалевский, Таганцев и др. Но не они 
задавали тон». Далее Вернадский описывает сановников, у кото-
рых не было «ни блеска знания и образования, ни преданности 
России, ни идеи государственности», а все сводилось к тому, как 
бы «устроить своих детей, получить лишние деньги...».

Похожие оценки давал известный философ Николай Бердяев: 
«Старый режим уже долгое время жил ложью... Среди деятелей 
старой власти последнего периода ее существования трудно 
было встретить людей с ясным человеческим образом, такие 
люди составляли исключение, и они недолго держались. В час 
кончины русского царизма его окружали Григорий Распутин, Су-
хомлиновы, Штюрмеры, Протопоповы, Воейковы, Манусевичи-
Мануйловы и т.п. двоящиеся и двусмысленные образы. Старая 
русская монархия утонула в мути, во лжи, в предательстве и в 
провокации. Она не столько была свергнута, сколько сама раз-
ложилась и пала».

Лозунги и идеи Октябрьской революции об освобождении че-
ловека труда от эксплуатации, об отмене частной собственности, 
равенстве, свободе и справедливости вызвали необыкновенный 
энтузиазм у простых людей во всем мире. Революция охватила 
Германию, Венгрию, Чехию, Болгарию. Затем перекинулась 
в Китай. Казалось, что еще немного, произойдет мировая соци-
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алистическая революция и через год-два на Земле будет создано 
справедливое общество. Однако этим иллюзиям не суждено 
было сбыться!

Исторический процесс оказался намного более жестким, 
а порой и трагическим. Коммунистическая доктрина, которая 
по Марксу должна была привести к исчезновению государства, 
наоборот, привела к гипертрофированному контролю над всеми 
сферами экономики, социальной жизни и идеологии. И в этом 
заключается главный парадокс строительства социализма после 
революции в нашей стране.

Сегодня мы категорически не приемлем революционных по-
трясений и насилия. Гражданская война и репрессии для нас, со-
временных социалистов, абсолютно недопустимы. В этом наше 
принципиальное отличие от тех политических сил, которые 
ориентируются на сталинизм и пытаются оправдать его чудо-
вищные методы. Мы никогда не согласимся с тезисом о том, что 
ради достижения великой цели все средства хороши.

Непримиримость в отстаивании своих взглядов сужает поли-
тический горизонт и сковывает государственную систему, делая 
ее неповоротливой и инертной. До сих пор догматизм и упрям-
ство прошлых десятилетий служат помехой для развития совре-
менного общества.

Вторым парадоксом русской революции было то, что, несмо-
тря на огромные военные потери, репрессии и лагеря, тяжелей-
шие бытовые условия, нашему народу удалось создать великую 
культуру и науку, экономическую и технологическую базу, сде-
лать доступными образование и медицину для всех граждан.

Советский Союз смог победить фашизм в Великой Отече-
ственной войне, отправить первого человека в космос и стать 
могучей сверхдержавой ХХ века. Был создан такой запас проч-
ности, который до сих пор составляет основу реального сектора 
экономики. Таких побед невозможно добиться только насилием 
и принуждением, нужна была вера и воля всего народа!

Убежден, чувство ответственности за судьбу своей Родины 
предполагает борьбу с идейной нетерпимостью в обществе и не-
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допущение разрастания политического насилия. Если наши граж-
дане будут ощущать принадлежность к одной великой стране, то 
никаких революций больше не будет. Только на путях постоянно-
го общественного диалога и укрепления демократических инсти-
тутов можно добиться социальной справедливости и серьезных 
экономических результатов. Необходимо, чтобы острые социаль-
ные вопросы решались профессионалами в стенах парламента, 
а не на улицах и площадях, где бушуют страсти и хаос.

Дорогие друзья!
Порой приходится слышать (теперь, правда, все реже), что 

после распада СССР с социализмом покончено навсегда. Это 
не так. Провал советского социалистического проекта не смог 
скомпрометировать саму идею. Умер не социализм. Ушли 
в прошлое командная экономика, административный рынок, ги-
пертрофия государственной собственности, уравнительное рас-
пределение, однопартийная политическая система, страх перед 
великими вождями.

Социалистический идеал, как говорил великий социалист 
Вилли Брандт, – это всегда нечто вроде линии горизонта, он 
заставляет двигаться вперед, к справедливому и солидарному 
обществу. На основе современной социалистической идеологии 
созданы новые модели социального развития. Это, прежде всего, 
демократия участия. Общество может и должно оказывать влия-
ние на выработку справедливых подходов к реализации государ-
ственной, региональной и муниципальной политики, заставлять 
часто неповоротливую бюрократическую машину работать в ин-
тересах людей.

На мой взгляд, нельзя сбрасывать со счетов и идеологическое 
наследие российского социалистического, социал-демократиче-
ского движения (эсеров и меньшевиков). Идеология социализма, 
несомненно, была намного более разнообразна, чем догмати-
ческий вариант, представленный в советских учебниках, и она 
требует дальнейшего изучения и осмысления. Сегодня у нас 
в программе запланировано несколько выступлений, посвящен-
ных этим проблемам.
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Доклад на форуме «100 лет революции в России: 
история, опыт, новые модели социального развития»

Выстраивая общественный диалог, совместно решая текущие 
социальные и политические проблемы, мы не допустим по-
вторения прошлых ошибок и обеспечим устойчивость государ-
ственной системы на самых крутых виражах мировой истории.

Уверен, открытый разговор о прошлом страны будет работать 
не на саморазрушение, как считают некоторые, а на определение 
целей нашего движения к будущему. Научиться извлекать уроки 
из собственной истории – это главное условие эффективной по-
литики. Оглядываясь назад, важно не сбиться с дороги, не увяз-
нуть в трясине бесконечных и бессмысленных делений на белых 
и красных, на правых и виноватых.

Мы должны принять свою историю со всеми ее победами 
и поражениями и идти вперед, в справедливое будущее, за кото-
рое мы, социалисты, ведем свою политическую борьбу!

Желаю успеха работе нашего Форума!
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Аргументы недели, 20 апреля 2017 года

100-летие Февральской и Октябрьской революций 1917-го 
надо использовать по максимуму для всестороннего анализа тех 
событий и общественных дискуссий. Одной из важных тем явля-
ется вопрос о вине и ответственности за случившееся тогдашней 
правящей элиты. Точнее, элит: царской и либерально-буржуазной, 
вставшей в феврале 1917-го у руля Российского государства. 
Иные нынешние «элитарии» ведут себя, словно никакого 1917 
года и не было. Между тем 1917-й – это не просто веха в Истории. 
Это предостережение и обществу, и власти, и всем, кто претенду-
ет на то, чтобы считаться так называемой элитой.

Реки шампанского в икорных берегах? 
Сегодня находится немало деятелей как консервативного, так 

и либерального толка, пытающихся рисовать эдакие сусальные кар-
тинки жизни в царской России. Мол, жизнь при царизме была рас-
прекрасная, существовала полная «гармония» между народом-«бо-
го носцем» и правящими классами. А страна развивалась, богатела 
и даже «кормила зерном пол-Европы». «Песни о реках шампанско-
го в берегах из паюсной икры», – так весьма едко охарактеризовал 
подобные представления известный писатель-эмигрант Иван Соло-
невич, хотя он и был человеком монархических убеждений. 

Если следовать не мифам, а исторической правде, то картина 
предстает совсем другая: «были и шампанское, и икра, но – мень-
ше чем для одного процента населения страны. Основная масса 
этого населения жила на нищенском уровне». Что касается экс-
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порта зерна того времени, то даже в самом урожайном 1913 году 
он составил всего 6,3% потребления европейских стран. О «пол-
Европы» не было и речи. При этом в обществе те поставки зерна 
за рубеж вообще-то прозвали «голодным экспортом». Почему? 
Вот что писал известный ученый А.Н. Энгельгардт в своей ра-
боте «Письма из деревни»: «Тому, кто знает положение и быт 
крестьян, не нужны статистические данные, чтобы знать: мы 
продаем хлеб за границу не от избытка. Пшеницу и чистую рожь 
мы отправляем за границу, к иностранцам, которые не будут 
есть всякую дрянь. А у нашего мужика-земледельца не хватает 
пшеничного хлеба даже на соску ребенку, пожует баба ржаную 
корку, что сама ест, положит в тряпку – соси». 

А вот откровения не кого-нибудь, а министра земледелия 
1915–1916 гг. А.Н. Наумова, монархиста, отнюдь не революци-
онера: «Россия фактически не вылезает из состояния голода то 
в одной, то в другой губернии. Процветают спекуляция хлебом, 
хищничество, взяточничество; комиссионеры, поставляющие 
зерно, наживают состояния, не отходя от телефона. И на фоне 
полной нищеты одних – безумная роскошь других. В двух шагах 
от конвульсий голодной смерти – оргии пресыщения. Вокруг 
усадеб власть имущих вымирают селения. Помещики же заняты 
постройкой новых дворцов». 

Как видим, на уровне профессионалов истинную картину 
знали, оценивали и били тревогу. Но в том-то и дело, что за счет 
«голодного экспорта» обогащались, прежде всего, высшая знать 
и влиятельные крупные помещики, что делало заведомо безна-
дежными любые попытки что-то изменить. 

«Безумие думать, что старое может вернуться» 
Мог ли народ уважать и терпеть власть, которая была неспо-

собна озаботиться тем, чтобы в первую очередь было накорм-
лено собственное население, а уж потом шла речь об интересах 
хлебных монополистов и экспортеров? Мог ли он мириться 
с той безответственной элитой, которая в суровую годину Пер-
вой мировой войны довела армию до «снарядного голода», 



148148

III. Уроки Великой русской революции и современный социализм

обрекшего ее в 1915 году на катастрофическое положение? 
Вы только представьте ту бойню: в ответ на тысячи немецких 
пушечных выстрелов русские могли отвечать от силы десятком 
своих. А в тылу в это время ушлые дельцы загребали прибыли 
на резком удорожании производства снарядов. 

На этом фоне как-то нелепо выглядят сегодняшние вбросы 
в публичное пространство по поводу «реставрации монархии» 
в России. Нет-нет да и удивят подобными прожектами то уважа-
емый глава региона, то кто-то из творческой интеллигенции, то 
кто-то из духовных лиц. Конечно, у нас свобода слова и мнений, 
но возникает вопрос: а что за этим? Незнание и непонимание 
собственной истории? Или странная вера в то, что говорить 
о «возвращении царя» – это патриотично? На самом деле все эти 
«фантазии» не так уж безобидны. Хотя сам вопрос явно лежит 
вне актуальной российской повестки, но его будирование, на 
мой взгляд, может провоцировать раскол в обществе и уж никак 
не способствует идее «национального примирения». 

Другое дело, что думать о силе и эффективности власти 
с учетом драматического опыта, пережитого Россией, и с учетом 
нынешних внешнеполитических угроз, разумеется, надо. Но 
речь должна идти об отлаживании существующей демократиче-
ской системы, укреплении всех ветвей власти, а не о поисках на 
свалках Истории эфемерного «идеала государственности». Есть 
смысл процитировать одну запись из дневника В.И. Вернадско-
го: «Безумие думать, что старое может вернуться». 

«Белая кость» и «варвары» 
Нет сомнения, что роковой 1917-й стал кульминацией долго-

го процесса. Имею в виду нараставшую социальную пропасть 
между родовой аристократией и людьми труда. Ленин в одной из 
своих работ дал точный «диагноз», говоря о наличии «двух наций 
в одной нации». Действительно, со времен Петра I, прорубившего 
«окно в Европу», поляризация между «высшими» и «низшими» 
слоями общества постоянно увеличивалась. Представители правя-
щего слоя чувствовали себя «европейцами в собственной стране» 
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и глядели на свой народ как на варваров. Сам же народ жил тра-
диционным укладом, не ощущая духовного родства с господами. 
Эти «две нации» долгое время даже говорили на разных языках: 
верхи – на французском, низы – на просторечном русском. Да 
и мыслили они в разных системах ценностей, не говоря об огром-
ных различиях в уровнях потребления и образе жизни. Конечно, 
из аристократической среды выходило много достойных сынов 
Отечества. Но большей ее части, увы, были свойственны потеря 
национального чувства и презрение к простому человеку. 

Слишком дорогую цену заплатила Россия, чтобы мы могли 
спокойно воспринимать то, что в современном обществе у нас 
вновь де-факто проявляются признаки «новой сословности». 
Иногда можно услышать, как высокопоставленные чиновники 
или нувориши в открытую именуют себя «современными нео-
дворянами», «новой аристократией». С удивлением мы узнаем, 
как некоторые госслужащие, силовики, банкиры, теша свое 
честолюбие, считают допустимым принимать (зачастую за день-
ги!) фальшивые «дворянские титулы» и «имперские ордена». 
В то же время в СМИ и даже в популярных телепередачах по 
отношению к малоимущим запросто могут употребить оскорби-
тельные словечки: «нищеброд», «лох», «быдло» и т.д. 

Истоки этих отвратительных явлений – в социальном расслое-
нии нашего общества, которое уже достигает критических значе-
ний и становится тормозом для развития страны. Эту проблему 
необходимо безотлагательно решать. Но речь не о том, что надо 
«разорять богачей». Есть цивилизованные методы. К примеру, 
давно и упорно предлагаемое нашей партией введение прогрес-
сивной шкалы подоходного налога. Подсчитано: если платить 
повышенный налог станут хотя бы 500 тысяч граждан с доходами 
от миллиона рублей в месяц, бюджет получит дополнительно 1,5 
триллиона рублей. А это – неплохая база для мер по повышению 
доходов тех, кто ныне еле сводит концы с концами. Еще один 
важный источник мы в СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ видим во 
введении полноценного налога на роскошь, который затрагивал 
бы не только единичных владельцев супердорогих машин, как 
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сейчас, но и другие виды сверхпотребления, включая роскошные 
особняки, яхты, элитные драгоценности и т.д. Социальная спра-
ведливость – вот что пора ставить во главу угла. 

В заложниках у иностранных капиталов 
Я согласен с теми историками и исследователями, которые 

считают, что к 1917 г. настоящей национальной буржуазии в Рос-
сии так и не сложилось. Да, были яркие личности предприни-
мателей вроде тех же Рябушинских, Прохоровых, Коноваловых 
и т.д. Но мощной, самостоятельной силы русская буржуазия из 
себя не представляла. С одной стороны, она была под пятой цар-
ских сановников, с другой – существовала тотальная зависимость 
молодого отечественного капитала от иностранного. С удивитель-
ной легкостью царский режим влез в кабальные внешние долги 
и отдал под контроль иностранцам такие ключевые отрасли, 
как топливная и металлургическая. Иностранцы практически 
полностью прибрали к своим рукам (причем в первую очередь 
французы и англичане) банковскую сферу. Британская военно-
промышленная компания «Виккерс» и французская «Шнейдер» 
финансировали и реализовывали значительную часть военных 
заказов. Семейные корпорации Ротшильдов и Нобелей «оседла-
ли» нефтяные промыслы в Баку и Грозном... И так далее, и так 
далее. В ряде источников приводится такая статистика. В начале 
царствования Николая II иностранцы контролировали 20–30% ка-
питала в России, в 1913 г. – 60–70%, к сентябрю 1917 г. – 90–95%. 
Вот вам и разгадка того парадокса, почему имевшая вроде бы 
быстрые темпы развития Россия оставалась отсталой страной, со-
трясаемой революционными бурями. Что толку от экономическо-
го роста, если львиная доля доходов уходит на иностранные бан-
ковские счета, а народу, кроме новых тягот, ничего не достается? 

Сценарий революции писала жизнь 
В мемуарной литературе часто озвучивается версия о том, 

что Николай II был свергнут в результате «дворцового заговора», 
одним из организаторов которого был якобы видный думский 
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деятель А.И. Гучков. Сам он признавал это, есть и свидетельства 
его «соратников». Интриги и планы заговорщиков в какой-то 
мере, вероятно, повлияли на ход событий. Но абсолютно непра-
вильно считать, что именно эта «внутриэлитная разборка» была 
стержнем Февральской революции. Гучкову и Ко, я полагаю, 
и в страшном сне не могло присниться, что жизнь напишет свой 
сценарий. Ни в каких планах «дворцового переворота» не мог 
быть предусмотрен тот мощнейший взрыв народного протеста, 
который привел не к «корректировкам» самодержавной системы, 
а к ее уничтожению. Никакой «заговор» не мог предусмотреть, 
что в стране в итоге образуется система двоевластия. Что наряду 
с Временным правительством начнут действовать Советы рабо-
чих, солдатских и крестьянских депутатов. Классической буржу-
азно-демократической революции, подобной тем, что произошли, 
скажем, в Англии или Франции, в России не получилось. Вот 
почему либерально-буржуазная элита, оказавшись на вершине 
власти, показала полную несостоятельность. По сути, это была не 
новая элита, а реинкарнация старой. Это были люди, завязанные 
в тот же клубок интересов, связей и зависимостей, что и их пред-
шественники. Именно в этом истоки многих роковых решений. 

Взять, скажем, один из самых острых вопросов того времени – 
вопрос о мире. Практически всем трезвомыслящим людям было 
понятно, что страна летела в пропасть разрухи и смуты, прежде 
всего, из-за продолжения изнурительной, разоряющей ее войны. 
Представим гипотетически, что мир с Германией заключали бы не 
большевики в марте 1918-го, а Временное правительство в марте-
апреле 1917-го. Тогда еще был неплохой шанс на совсем не тот 
«похабный» мир, который позднее пришлось заключать Ленину 
и его соратникам. Да и вся ситуация могла получить совсем иной 
вектор развития. Но выбор был сделан не в пользу мира. 18 апре-
ля тогдашний министр иностранных дел П.Н. Милюков издал 
ноту, в которой заверил правительства стран Антанты о том, что 
в России есть, дескать, «всенародное стремление довести миро-
вую войну до решительной победы». Чего стоило на деле это 
«всенародное стремление», проявилось буквально тут же: более 
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100 тысяч рабочих и солдат Петрограда вышли на улицу с ло-
зунгами «Долой войну!» и «Долой Милюкова!». Министр тут же 
вылетел из своего кресла в бесславную отставку. 

Логику такого «политического самосожжения» не понять, 
если не прочитать воспоминания самого Милюкова. А в них 
он признает, что накануне посол Англии Д. Бьюкенен устроил 
у себя ряд совещаний с членами Временного правительства, и те 
клятвенно обещали «возродить энтузиазм армии». Сам же текст 
пресловутой ноты Милюков согласовывал с прибывшим в Пи-
тер эмиссаром правительства Франции А. Тома, который – ну 
не позорище ли это! – вносил в текст официального документа 
российского МИДа свои поправки. 

Спрашивается: чего стоили лозунги тогдашних правителей 
России о патриотизме? На самом деле все решала финансовая 
и экономическая зависимость от иностранных государств и ка-
питалов. И через это «вожди Февраля» были не в силах пересту-
пить даже во имя жизненно необходимых решений, способных 
предотвратить нарастающий хаос в стране и сползание ее к но-
вым потрясениям. 

Честно говоря, горько это! Вдвойне горько потому, что 
в недавней нашей истории, в 90-х годах века минувшего, стране 
пришлось как бы заново пройти через то же позорище – через 
раболепие власть имущих перед Западом, через готовность ради 
этого поступаться национальными интересами. Известно, что во 
время гайдаровской «шоковой терапии» правительство «куриро-
вали» десятки западных «советников». Именно по их калькам 
шла та самая «прихватизация», когда кучкой «избранных» раз-
граблялась общенародная собственность. Помним мы и лихую 
готовность наших либерал-реформаторов отдавать под контроль 
иностранцев стратегически важные предприятия оборонного на-
значения. И то, как в угоду отнюдь не национальным интересам 
уничтожались целые отрасли, где Россия имела лидирующие по-
зиции и хорошие технологические заделы. 

Но времена меняются. Экономические санкции Запада вы-
двинули в центр повестки дня вопросы «новой индустриализа-
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ции», импортозамещения, самодостаточности нашей экономики, 
избавления ее от сырьевой зависимости. Вот только все это 
часто выливается не в конкретные дела, а в благие намерения. 
Корень зла в том, что еще слишком много во властных эшелонах 
либеральных выскочек 1990-х, тех, кто по профессиональным 
качествам никак не соответствует сегодняшним задачам. Вот 
и получается: если на внешнеполитическом направлении благо-
даря Президенту России В. Путину современная Россия прово-
дит самостоятельную политику, твердо отстаивая свои интере-
сы, то в социально- экономической сфере подходы остаются все 
теми же – прозападными, подражательными. Нас по-прежнему 
тянут в капитализм, причем в самой одиозной форме. На этом 
пути Россия не может быть по-настоящему самодостаточной 
и процветающей. Она обречена быть всего лишь загнивающей 
«капиталистической периферией». Такая раздвоенность векто-
ров внешней и внутренней политики ненормальна. Социально-
экономический курс надо менять как можно скорее. 

Кому война, кому – мать родна 
Крупный русский экономист Николай Кондратьев в мае 

1917-го писал в одной из газет: «Силы народа иссякают. Народ 
несет огромные жертвы кровью, трудом, имуществом. В такое 
время не должно быть места роскоши. Не должно быть и места 
сказочным военным прибылям. Тяжесть войны должна упасть 
и на плечи богатых капиталистов. Прибыли их должны быть 
ограничены, и значительная их часть должна пойти на нужды 
народного хозяйства и армии». 

Ограничить прибыли? Как бы не так! Капиталисты, наварив-
шие на военных заказах миллионы золотых рублей, были готовы 
удавиться за каждую медную копейку. В воспоминаниях лидера 
эсеровской партии В.М. Чернова рассказывается, как гробились 
почти все законопроекты, направленные на улучшение поло-
жения рабочих. Обструкции подвергались даже, казалось бы, 
самые кричащие из них. К примеру, проект декрета о запрете 
детского труда на фабриках объявили «противоречащим суровой 
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реальности». Проект о правах рабочих на забастовки заклей-
мили «антиобщественным». Ну, а требования о введении 8-ча-
сового рабочего дня «замотали» под предлогом, что это, мол, 
не в компетенции Временного правительства. Так до Октября 
1917-го и оставались царские законы с рабочим днем в 11,5 часа, 
с произволом работодателей и т.д. 

Говорят, «любые сравнения хромают». Но параллели с нынеш-
ними реалиями все равно напрашиваются. Ведь и сегодня в ходу 
те же методы. Часто актуальные инициативы СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ отклоняются под надуманным предлогом. А мы исходим 
из того, что раз экономика в кризисном положении, надо искать аль-
тернативные решения. А Правительство РФ зацикливается лишь на 
«изобретении» новых поборов с населения. Мы же убеждены, что 
настал момент пойти как раз по пути «ограничения прибылей» 
богачей – нефтяных магнатов, алкогольных королей, офшорной 
«аристократии» и т.д. Вариантов много: отмена льгот по уплате 
НДС для экспортеров сырья, введение госмонополии на рынке ал-
коголя, введение 20-процентного налога на вывоз капиталов и т.д. 
Если внедрить весь комплекс мер, выработанных СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИЕЙ, получилась бы сумма, почти равная второму 
бюджету государства. Но чтобы решиться прижать толстосумов, 
пойти вперекор интересам олигархии, нужна политическая воля, 
а вот с этим, увы, пока очень большие проблемы... 

Есть ли у элиты «санкция масс»? 
У известного британского философа XX века Арнольда Тойн-

би есть весьма интересное рассуждение: «Элита, – считал он, – 
способна одухотворять большинство, лишь пока она одухотво-
рена сама. Ее человечность в отношении большинства служит 
залогом и показателем ее одухотворяющей силы. С утратой этой 
человечности элита лишается санкции подвластных ей масс». 

Верно сказано! И царская, и либерально-буржуазная элиты 
потерпели крах именно потому, что потеряли доверие народа. 
Кстати, то же самое позже, в 80–90-х годах XX века, произошло 
и с партноменклатурой КПСС, которая погрязла в привилегиях, 
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оторвалась от народа. В итоге утратила ту самую человечность 
и право вести за собой общество. 

Что сегодня? Можно ли говорить об «одухотворяющей силе» 
нынешней элиты? Не хочу давать огульные оценки. Но очень ча-
сто мы видим не элиту в высоком смысле слова, а эдакую мелко-
травчатую и корыстолюбивую «элитку». Мы видим, как кое-кто 
ловко пристраивает сынков на хлебные должности в госструкту-
ры и госкорпорации, как их супруги вдруг из ничего становятся 
суперуспешными бизнес-леди. Мы видим, что многие из этой 
«элитки» увлечены вовсе не патриотическими инвестиционны-
ми стратегиями, а личным сверхобогащением и обустройством 
«запасных аэродромов» в виде роскошных вилл, особняков, биз-
нес-активов, приобретаемых за рубежом. 

Убежден: если мы хотим реальных перемен к лучшему, та 
часть политической и управленческой элиты, которая утеряла 
чувство долга перед государством, да и вообще чувство Родины, 
должна быть сменена. Но ни в коем случае не насильственными 
методами, не путем революций (это мы уже проходили!), а пу-
тем цивилизованной политической борьбы. Мы должны добить-
ся, чтобы большинство народа осознало, «кто есть кто», и на-
чало отдавать голоса на выборах тем, кто способен проводить 
глубокие социальные реформы не в интересах кучки избранных, 
а в интересах большинства населения. В итоге в России может 
быть сформировано правительство народного доверия и пар-
ламентское большинство, состоящее не из обслуги интересов 
бюрократии и олигархата, а из настоящих, болеющих за народ 
профессионалов-патриотов. 

У выдающегося русского историка Василия Ключевского 
есть афоризм: «История не учитель, а классная дама: она ничему 
не учит, но строго спрашивает за невыученные уроки». Каждый 
раз, когда я встречаю это высказывание, так и тянет поспорить 
с классиком: да нет же, История учит! Но, правда, только тех, 
кто хочет учиться. Нельзя быть двоечником в великой и строгой 
школе Истории! А уж получить неуд за неусвоенные уроки дра-
матического 1917 года – это было бы вообще безрассудно!
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ПАМЯТИ РИММЫ ВАСИЛЬЕВНЫ МАРКОВОЙ. 
МЫ ПОНИМАЛИ ДРУГ ДРУГА БЕЗ СЛОВ... 
г. Москва, 15 января 2017 года

15 января. Вот уже два года как от нас ушла выдающаяся 
русская актриса, верный и надежный товарищ, мой близкий друг 
Римма Васильевна Маркова. Часто ловлю себя на мысли, что 
на наших партийных встречах невольно ищу ее глазами в зале, 
и сердце сжимается: вот оно – ее место в первом ряду. Царствие 
ей небесное.

Я всегда восхищался силой и глубиной личности, характера 
Риммы Васильевны, ее прямотой, мужеством, упорством, с кото-
рым она отстаивала правду. Она не просто жила – она воевала. 
Однажды в одном из домов культуры Екатеринбурга во время 
встречи с людьми неожиданно выключили свет. Римма Васи-
льевна не стушевалась и продолжила встречу при свете фона-
риков. Если в регион нельзя было лететь на самолете, она ехала 
в поезде или на автомобиле – выдерживала долгие часы в пути 
и никогда не жаловалась. «Меня там ждут люди, я не могу не по-
ехать», – говорила она мне, когда я просил, чтобы она поберегла 
себя.

С удивительной чуткостью и отзывчивостью Римма Васи-
льевна относилась к людям, не могла видеть унижение нищеты 
и бессилие правды, боль пенсионеров, оставшихся без помощи 
близких и без поддержки государства, и вместе с нами, с Пар-
тией СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ решала конкретные вопросы 
помощи людям. Мы понимали друг друга без слов.
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Памяти Риммы Васильевны Марковой. Мы понимали друг друга без слов...

Я знаю, что ее не хватает всем коллегам-однопартийцам, 
у каждого в душе остались светлые воспоминания о ней. И в мо-
менты жарких политических дискуссий, и во время обсуждения 
непростых вопросов на заседаниях Президиума Центрального 
совета партии, и во время праздничных мероприятий – всегда 
она находила нужные слова, сказанные порой хлестко, порой 
с искрометным юмором, но всегда в этих словах была правда 
и мудрость. К ней прислушивались, и ее ценили все.

Народная артистка России – она была очень скромным чело-
веком. Я любовался ее редким даром – воплощать на сцене, на 
экране «жизнь человеческого духа». Все мелкое, преходящее, 
сиюминутное было не для нее, она сама была и остается великой 
актрисой, потому что она всю жизнь думала о великом и жила 
великим: великим искусством, великой историей, великой Рос-
сией.

Такие люди, как Римма Васильевна, не уходят. Они навсегда 
остаются в своих делах и поступках. Она и сейчас по-прежнему 
в наших сердцах.
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ДОКЛАД «О НАЦИОНАЛЬНОМ ОБРАЗОВАНИИ» 
НА V РОЖДЕСТВЕНСКИХ ПАРЛАМЕНТСКИХ 
ВСТРЕЧАХ
г. Москва, 26 января 2017 года

Нам нужен единый образовательный стандарт на основе 
традиции и национальной культуры 

– Ваше Святейшество! Уважаемый Вячеслав Викторович! 
Уважаемые участники V Рождественских парламентских встреч!

Прежде всего, хотел бы от лица депутатов Государственной 
Думы поблагодарить нашего Патриарха за его пасторское слово, 
в том числе за те идеи, те предложения нам, законодателям, ко-
торые он высказал с трибуны Государственной Думы!

Я надеюсь, что дружные аплодисменты всех фракций по 
поводу тех социальных инициатив, о которых говорил нам Па-
триарх, станут и подтверждением того, что эти социальные ини-
циативы будут не только рассмотрены в стенах Государственной 
Думы, но и приняты. Большое спасибо за такой патриарший 
наказ для Государственной Думы!

Вчера в Кремле святейший Патриарх открыл юбилейные 
25-е Рождественские образовательные чтения. Ключевое слово 
здесь – образовательные. Как раз об образовании я и хотел ска-
зать несколько слов.

Сегодня мы находимся в непростой ситуации. Увы, если на-
зывать вещи своими именами, мы сейчас с вами живем во вре-
мена идеологического вакуума. Будущее нашей страны зависит 
от того, что мы заложим в головы и души детей, которые станут 
взрослыми через 10–20 лет. И которые будут брать на себя браз-
ды правления величайшей страной в мире – Россией. А значит, 
все упирается в систему образования.
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Здесь я хотел бы обратить ваше внимание на то, что и наши 
уважаемые священники, и представители всех религий, и учи-
теля, по сути, работают на одно и то же. Они передают опыт 
предыдущих поколений подрастающему поколению. И все это 
базируется на основе наших традиционных ценностей, нашей 
истории, веры.

Церковью уже многое сделано на этом пути. Христианская 
традиция (а это базовый элемент всей русской традиции) воз-
вращается в сферу образования и культуры. Недавно был создан 
диссертационный совет по теологии. Многие семинарии полу-
чили государственную аккредитацию. Патриарх Кирилл лично 
уделяет много внимания качеству образования в духовных ака-
демиях, семинариях, православных лицеях и гимназиях, в вос-
кресных школах.

А вот сфера светского государственного образования нахо-
дится в плачевном состоянии и нуждается в серьезной защите. 
Ее сегодня разрушают примерно так же, как когда-то стремились 
разрушить Церковь.

Мы видим безропотное подчинение Болонской системе, 
отказ от собственных педагогических и научных стандартов. 
Тестовая система (ЕГЭ), что бы ни говорили о ее плюсах, разру-
шает способность нашей молодежи связно мыслить и системно 
овладевать знаниями. До последнего времени отрицалась роль 
школьного воспитания. Школу пытаются включить в систему 
ювенального контроля над семьей. Отказ от принципов доступ-
ности и бесплатности образования – это возврат к сословно-ка-
стовой системе общества. Нужно говорить об этом честно и пря-
мо. Разработчики глобальной мировой образовательной системы 
поднимают на щит лозунг «компетенции вместо знаний». Это 
с их точки зрения позволяет удешевить труд, что для них очень 
важно в погоне за прибылью, но мы же понимаем, что это ведет 
к гибели человека как свободной думающей личности.

Идею компетенций уже пытались внедрить в 1920-е годы, но 
вовремя одумались. В итоге нам удалось создать лучшую обра-
зовательную систему, признанную всем мировым сообществом. 
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А сегодня мы теряем и доступность, и качество образования. 
И не исключено, что через несколько лет нам придется повторно 
решать проблему борьбы с массовой неграмотностью.

Цель реформаторов образования – уничтожить такое явление, 
как многосторонне развитая личность. Такая личность вызывает 
у них страх. Дело в том, что, пока у людей нет общей культур-
ной базы, им трудно делиться опытом и оценивать собственное 
положение и в обществе, и на социальной лестнице. Они лише-
ны возможности критически рассматривать те идеи, которые им 
навязывают со стороны. В условиях атомизации и фрагментации 
общества людьми легко манипулировать. Это ведет к граж-
данским конфликтам типа «майдана» и постепенному краху 
государства. А начинается этот процесс с разрушения единого 
культурного и образовательного пространства.

Сегодня нам нужно сообща его спасать. То есть мы должны 
сделать то, что Церковь делает сегодня внутри своей собствен-
ной системы образования. Нужен единый образовательный 
стандарт на основе традиции и национальной культуры. Цен-
ности Церкви и здорового светского общества совершенно 
идентичны: это традиционная мораль и высокая культура. 
Церковь по праву старейшего социального института России 
сегодня могла бы начать разговор об интеграции националь-
ной культуры. Кто-то спросит: почему именно Церковь? Дело 
в том, что остальные молчат. Надо, чтобы они тоже заговорили. 
Это не монополизация темы, а приглашение к диалогу и со-
вместным усилиям.

Давайте честно признаем: концепция глобальной универ-
сальной культуры является авторитарной доктриной. Под видом 
образования она формирует послушный объект социального 
контроля, человека-функцию. Цинизм ситуации в том, что дела-
ют это те же самые люди, которые любят рассуждать об автори-
таризме и преимуществах свободы над несвободой.

В образование необходимо вкладываться на десятилетия впе-
ред. Социальный капитал – это то, что отличает развитую страну 
от страны третьего мира. Хватит превращать Россию в страну 
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третьего мира без культурного суверенитета, хватит навязывать 
нам требования ВТО и соросовские рецепты.

Корень слова «образование» – образ. Какой образ мы хотим, 
чтобы был в душах наших детей? Какой образ они будут носить? 
Дать правильный ответ, основанный на наших российских тра-
дициях, нашей истории и нашей вере, – это наша общая задача. 
Так победим!

Благодарю за внимание!
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ВЫСТУПЛЕНИЕ НА XXI ВСЕМИРНОМ 
РУССКОМ НАРОДНОМ СОБОРЕ
г. Москва, 01 ноября 2017 года

– Ваше Святейшество! 
Уважаемые участники и гости ХХI Всемирного Русского На-

родного Собора! 100-летие Октября 1917-го – это, конечно, дата 
не для бурных празднований и парадов, как бывало в советские 
времена. Это дата для серьезных дискуссий и вдумчивого из-
влечения исторических уроков. Главный же урок, который мы 
должны вынести и из Октябрьской революции, и из братоубий-
ственной гражданской войны, состоит в том, что все это на на-
шей земле никогда не должно повториться. Тем авантюристам, 
которые в наше время хотели бы разжечь некий «российский 
майдан», мы должны твердо сказать: остановитесь, господа! 
Хватит! Все свои революции и «майданы» Россия уже прошла, 
пережила, перестрадала! Известно выражение Карла Маркса 
о том, что революции якобы являются «локомотивами истории». 
Но эти локомотивы в исторической перспективе приводят в ту-
пики. 

Между тем есть ведь и иное понимание сути революций, 
выработанное отечественной и зарубежной социал-демокра-
тической мыслью. Приведу, к примеру, мировоззренческую 
позицию выдающегося русского интеллектуала начала ХХ века 
Питирима Сорокина, которого большевики выдворили в эми-
грацию. «История социальной эволюции, – писал он в одной 
из работ, – учит нас тому, что все фундаментальные и по-
настоящему прогрессивные процессы суть результат развития 
знания, мира, солидарности, кооперации и любви, а не нена-
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висти, зверства, сумасшедшей борьбы, сопутствующих всякой 
революции». Насилием никого нигде и никогда осчастливить 
еще не удавалось.

Поэтому СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ видит перспективы 
нашей страны исключительно на путях эволюционного разви-
тия. Духовно-нравственное здоровье нации, ее единство, сохра-
нение традиций и общих ценностей – все это напрямую зависит 
от состояния социальной сферы. И здесь у нас пока еще много 
проблем. Четвертый год подряд в России падают реальные дохо-
ды населения, а на этом фоне, несмотря на все кризисы, растет 
число долларовых миллионеров и миллиардеров. Социальное 
расслоение в стране достигло критической черты. При этом 
мы знаем, что слой так называемой «офшорной аристократии» 
продолжает уводить огромные сверхдоходы за рубеж. Не по-
человечески это, не по-русски и не по-христиански!

 Русский философ Владимир Соловьев в свое время писал 
о «дурной плотской безмерности» и о том, что обуздание ее 
является «нравственной задачей экономической жизни». Мы 
предлагаем конкретные меры для обуздания этой «дурной плот-
ской безмерности». Это и введение прогрессивной шкалы подо-
ходного налога, и введение налога на роскошь, и установление 
госмонополии на производство и оборот этилового спирта, и вы-
работка справедливого механизма изъятия природной ренты, 
и прекращение кредитного рабства – путем запрета деятель-
ности микрофинансовых организаций – этого самого гнусного 
ростовщичества, о чем говорил на V Рождественских парламент-
ских встречах Патриарх Кирилл. Не могу не заострить внимание 
и на ряде других проблем.

 Единство любой страны, единство народа складывается из 
разных факторов. Скажем, мы всегда гордились и гордимся, что 
Россия обладает крупнейшей из всех стран мира территорией. 
Ее необъятные просторы так же, как и колоссальные природные 
богатства, – залог величия, мощи и особой миссии в мировой 
Истории. Но, с другой стороны, огромность территории подраз-
умевает и необходимость кропотливого выстраивания единых 
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пространств – информационного, культурного, образовательно-
го, транспортного и т.д. 

Особо хочу сказать о такой проблеме, как внутрироссийский 
роуминг, культивируемый сотовыми операторами. Можно по-
нять, когда речь идет о звонках за рубеж и из-за рубежа – там 
и впрямь возникают дополнительные издержки. Но внутри 
собственной территории какие могут быть роуминги? Никакого 
экономического обоснования здесь нет. Только жажда наживы. 
Престарелые родители не могут лишний раз позвонить детям. 
Роуминг – это средство расчленения единого национального 
пространства, это механизм разъединения граждан одной стра-
ны. Недавно мы внесли законопроект о запрете роуминга внутри 
России, и убежден, что это не мелкая проблема. Это вопрос, 
связанный с нашим восприятием России как общего, единого 
дома. Возьмем еще одну застарелую проблему России – плохие 
дороги. Еще Александр Пушкин в «Евгении Онегине» иронично 
пророчил: «Лет чрез 500 дороги, верно, у нас улучшатся без-
мерно: шоссе Россию там и тут, соединясь, пересекут...». Увы, 
пессимистическое пророчество пока сбывается. 200 лет прошло, 
а во многих местах о тех самых шоссе до сих пор лишь мечтают. 
Десятки тысяч населенных пунктов в России до сих пор кру-
глогодично не связаны дорожной сетью с твердым покрытием. 
Мы должны сегодня всеми способами соединять, сшивать, скре-
плять всю огромную территорию России и крепить тем самым 
человеческие и деловые связи. Вместо этого нам навязывают 
платные дороги. Разумеется, дорожное строительство требует 
вложений, разумеется, этим путем идет весь мир. Но Россия – 
это не чужая страна. У нас свои особенности, свой менталитет. 
У русского человека особое отношение к дороге. Я бы сказал, 
что дорога – для русского человека понятие сакральное. 

Уважаемые участники Всемирного Собора! Русский народ 
наделен неповторимой, чуткой, отзывчивой, пламенной душой. 
Он способен искренне любить и верить. И, движимый верой 
и любовью, русский человек готов преодолевать трудности 
и преграды, достойно отвечать на любые происки недругов 
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и на любые вызовы эпохи. Но крайне важно, чтобы никто – ни 
власть, ни политические партии, ни какие-то народные витии – 
не смели обманывать доверие людей. Прекрасный писатель Ан-
дрей Платонов в одном из своих произведений утверждал, что 
душа русского человека устроена так: «вынь из нее веру, и она 
опрокинется».

 В начале XX века из многих русских душ была вынута вера 
в Бога, и страна «опрокинулась» в революцию. Сегодня, когда 
в России растет авторитет православия и других основных кон-
фессий, вряд ли кто посмеет покуситься на право людей верить 
в Бога. Но маячит другая угроза. Есть опасность, что из душ 
миллионов людей может быть «вынута» вера в Справедливость! 
Это может произойти в том случае, если патриотический подъем 
народного духа, начавшийся с «крымской весны», не будет под-
креплен зримой заботой о росте благосостояния народа. Пока 
мы видим очень тревожное противоречие: с одной стороны, 
есть сильная, самостоятельная внешняя политика России. Но 
с другой – совершенно невнятная, слабая внутренняя политика 
государства, которая демонстрирует неспособность обуздать ги-
гантскую коррупцию чиновничества и компрадорское поведение 
многих представителей так называемой «элиты». 

Не могу еще раз не сказать о том, почему наши русские наци-
ональные компании стесняются идти в Крым. Чего они боятся? 
Боятся санкций или того, что кто-то скажет, что у них не будет 
политического будущего? Вы работаете в России, а Крым был, 
есть и будет нашим! Идите туда, крымчане вас заждались. Се-
годня власть и государство должны повернуться лицом к забо-
там и нуждам простого человека. Надо очеловечивать, гуманизи-
ровать экономику. Пора начинать глубокие социальные реформы 
не в интересах кучки «избранных», а в интересах большинства 
населения. И тут, как нам кажется, у нас может найтись много 
перспективных точек взаимодействия с Русской Православной 
Церковью. Жить по совести и обустраивать жизнь в России по 
Справедливости – это кредо любого нравственного человека 
и патриота своего Отечества.
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Я хочу с этой высокой трибуны призвать всех, кто по-
настоящему озабочен судьбой русского народа и всех других на-
родов, населяющих нашу страну, объединяться именно на этих 
началах. Мы можем исповедовать разные идеологии и политиче-
ские взгляды, но духовно-нравственные ценности, любовь к Рос-
сии, патриотизм – это как раз тот фундамент, на котором мы все 
вместе должны выстраивать великое и благословенное будущее 
нашей Родины. Благодарю за внимание! 
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V. ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

ИНТЕРВЬЮ СЕРГЕЯ МИРОНОВА 
«НЕЗАВИСИМОЙ ГАЗЕТЕ»
21 февраля 2017 года

– Сергей Михайлович, чем идеологическая платформа 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ сегодня отличается от других 
думских партий? Иногда кажется, что особой разницы нет...

– КПРФ – это партия вчерашнего дня, которая носит хоругви 
Ленина и Сталина. ЛДПР – партия одного человека, которая ис-
пользуется, если надо вбросить в общественное пространство 
какие-то шокирующие, людоедские инициативы. СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – прежде всего партия социалистическая. Мы 
верим в идеалы нового социализма. Есть успешный опыт его по-
строения в скандинавских странах, хотя у России, конечно, свой 
путь. И самое главное условие, которого мы хотим добиться 
в нашей стране, – это ликвидация социального неравенства. Со-
циальное расслоение должно быть ликвидировано, должны быть 
пересмотрены подходы государства к социальной политике. Что 
же касается «Единой России», то это, прежде всего, партия пре-
мьера Дмитрия Медведева – чего его Правительство хочет, за то 
они и голосуют. Причем делают это таким образом, что приня-
тые ими законы приходится самим же потом и пересматривать, 
как было, например, с инициативой о декриминализации по-
боев. В общем, «ЕР» – это партия чиновников и капитала, я их 
ласково называю «профсоюз бюрократов». А мы – партия людей 
труда и защищаем их интересы.
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– Однако летом прошлого года именно вы как лидер 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ предлагали изменить форму-
лировку 13-й статьи Конституции о недопустимости госу-
дарственной и обязательной идеологии. Вы хотите, чтобы 
идеология вашей партии стала государственной?

– Против России ведется война со стороны международных 
террористических организаций. Если мы будем противостоять 
только силой оружия, этого недостаточно, ведь битва идет за 
умы и сердца людей. Идеология патриотизма, которую сейчас 
предлагает Президент, это хорошо, но недостаточно. В России 
должна быть введена идеология, в основу которой надо взять 
все лучшее, что было в Советском Союзе. Я говорю об идео-
логии народосбережения, повышения рождаемости, снижения 
смертности. Нас, россиян, физически должно быть больше, 
я противник миграционной политики и неконтролируемой ми-
грации, свободного выхода на рынок иностранной рабочей силы, 
включая и страны Средней Азии. Мы в первую очередь должны 
решать проблему повышения социального самочувствия соб-
ственных граждан. 

– В СССР, к которому вы нас отсылаете, шла неустанная 
борьба с инакомыслием, жертвам политических репрессий 
несть числа. Ваш дед был расстрелян в 37-м... А сейчас пред-
принимаются попытки героизации того времени и лично 
Сталина. Считаете ли вы необходимым процесс десталини-
зации и декоммунизации? Ранее ваша партия с такими пред-
ложениями не выступала.

– Не выступали, потому что это приведет к охоте на ведьм, 
а я противник подобных кампаний. Хотя очевидно, что на ру-
ках Сталина кровавые деяния и миллионы репрессированных 
людей. Через колено проведенная коллективизация, но если бы 
этого не было сделано, боюсь, что война могла бы закончиться 
с еще большими жертвами. Что касается репрессий, коммуни-
сты говорят, что их не было или они касались только высшего 
эшелона. Это не так – большинство репрессированных были 
обычными людьми.



169169

Интервью Сергея Миронова «Независимой газете»

Я это знаю на примере моего деда, которого раскулачи-
ли в 1934 году. Выселили за околицу, в сарай, все отобрали, 
в доме устроили сельсовет. Дед после этого на все село дрова 
заготавливал в лесу. А в 1937 году пришел план на врагов наро-
да – и его, хотя он уже, по сути, был никем, арестовали и через 
три дня расстреляли. Так как надо было выполнять этот план. 
Это все нужно помнить и не забывать. И то, что в Великой 
Отечественной войне победил советский народ, а не «великий 
полководец» Сталин. Не зря он к 1943 году и погоны вернул 
офицерам, и про Церковь вспомнил. Тем не менее, я противник 
кампаний по десталинизации, хотя установка памятников Стали-
ну – это, конечно, полное безумие. Но давайте проблемы вроде 
выноса тела Ленина из мавзолея оставим на потом.

– Может быть, чтобы помнили и не забывали, надо, что-
бы кто-то наверху об этом сказал?

– Говорить, конечно, надо, но сейчас есть много гораздо более 
насущных проблем, актуальных для сегодняшнего дня. Для на-
чала надо сформулировать, какой строй мы строим в России, что 
создаем? Я, например, капитализм строить не хочу. А что строим? 

– Недавно СМИ сообщали со ссылкой на вас, кстати, 
о якобы закрытии в ближайшем будущем проекта СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Действительно есть такие планы?

– Если сегодня ваши коллеги опускаются до прямой лжи, 
значит, это кому-то надо. Партии десять лет, и десять лет нас 
хоронят. Выборы думские, мол, проиграли, а то, что мы создали 
фракцию в парламенте, как-то забывают. Виноват во всем, по-
нятно, Миронов. И вообще, все от нас бегут, в партии никого 
не осталось. Даже, вон, Мизулина ушла, хотя интересно, что 
многие журналисты ее терпеть не могли и все время писали, что 
она позорит партию. А теперь ее уход представляется так, будто 
вообще все рухнуло. Все, что написано в СМИ, полная ложь, 
ничего о закрытии СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ я не говорил. 
Партия – не только в парламенте, у нас есть фракции в 52 регио-
нальных законодательных собраниях. Так что говорить о закры-
тии просто смешно. Ведь если послушать, то партия никакая, 
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лидер никакой, ничего не получается, так кому мы мешаем? 
Я считаю, что эти разговоры активизировались перед президент-
скими выборами, а также выборами в Заксобрания и горсоветы. 
То есть кто-то решил за эти ниточки подергать.

– Вы будете участвовать в президентских выборах?
– Партия обязательно примет участие в том или ином виде. 

Если говорить про меня лично, то окончательного решения пока 
нет. Но, кроме меня, есть много других потенциальных кандида-
тов. И не только Александр Бурков и Валерий Гартунг, которых 
чаще всего называют в СМИ. Есть еще Елена Драпеко, Галина 
Хованская, Олег Нилов, Ольга Епифанова, Олег Шеин, Анато-
лий Аксаков, Анатолий Грешневиков, Михаил Делягин – я могу 
продолжать до бесконечности.

– Вы считаете, что каждый из них достоин быть кандида-
том в президенты?

– Конечно, Шеин, почему не кандидат? А Драпеко, а Деля-
гин? Я специально говорю, что, кроме меня, у нас скамейка 
кадров очень широкая. И длинная. Придет время – и объявим.

– А когда оно придет? В Америке, к примеру, за год до 
выборов вовсю идет кампания. У нас еще даже кандидаты 
неизвестны...

– Что касается решения об участии в президентских выборах, 
перед нами стоит дилемма. Наша партия во многом поддерживает 
Владимира Путина, во внешней политике на 100%, во внутрен-
ней – с Правительством не согласны, но многое поддерживаем. 
Для меня исход выборов 2018 года, если в них будет участвовать 
Путин, предопределен. И тогда возникает вопрос: участие нашего 
кандидата в президентских выборах какую цель будет преследо-
вать? Рассчитывать на победу наивно. Значит, надо использовать 
кампанию, чтобы донести идеи и повлиять на главного кандидата 
с точки зрения дальнейших шагов. Исходя из этого мы и будем 
решать через пару месяцев, к марту-апрелю, вы ко мне придете, 
и я вам смогу ответить на вопрос о кандидате конкретно. 

– Не очень приятно напоминать, но на двух прошлых пре-
зидентских выборах, в которых вы участвовали, вы проде-



171171

Интервью Сергея Миронова «Независимой газете»

монстрировали неутешительные результаты, оба раза заняв 
последнее место...

– Невысокие. Но давайте вспомним историю. Ведь на вы-
борах президента в 2004 году я и сам голосовал за Владимира 
Путина. А мое участие было обусловлено тем, чтобы выборы 
состоялись. Помните историю с похищением кандидата в прези-
денты Ивана Рыбкина? Я был в то время Председателем Совета 
Федерации, охраняемым лицом, со мной ничего нельзя было 
сделать. А ведь план был такой, чтобы снять всех кандидатов 
с выборов, кроме Владимира Путина, и объявить их несосто-
явшимися. Чтобы этого не было, я сам предложил Владимиру 
Владимировичу выдвинуться.

– То есть выступили в роли спойлера?
– Абсолютно осознанно, и процент меня абсолютно не вол-

новал. Что касается президентских выборов в 2012 году, как 
говорится, что получили, то получили, меня также мало заботил 
результат. Мне было заранее понятно, кто победит.

– Задача кандидата от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ во 
время президентской гонки, по вашим словам, – достучаться 
до Путина и критиковать Правительство Медведева. А об-
суждали ли вы с Президентом, который Правительство как 
раз хвалит, этот вопрос?

– Обсуждали. Президент очень четко понимает, что мы оп-
позиционная партия и что это наше право критиковать «Единую 
Россию» и ее лидера. Единственное, он искренне советовал ни-
когда в критике не переходить на личности. Причем не только 
в этом конкретном случае, но и вообще. Мы с Путиным давно 
знакомы, и я к этому совету стараюсь прислушиваться.

– В 2018 году тоже будете за Путина голосовать, если он 
будет выдвигаться?

– Нет, я и мои однопартийцы, как и в 2012 году, будем голо-
совать за выдвинутого нашей партией кандидата.

– Убежденно считая свою партию оппозиционной, как вы 
относитесь к той оппозиции, которая не представлена в пар-
ламенте?
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– Если оппозиция заключается только в лозунге «долой 
Путина», то это не оппозиция, а глупость. Помните 2011 год, 
когда было много шума и был такой Координационный совет? 
И где он сейчас? Сегодня, когда Навальный полемизирует с Ле-
бедевым, это оппозиция? Это мелкотравчатость какая-то. Ну, 
говорят они: долой Путина, а люди в стране не считают, что 
долой. Из лидеров тех партий, которые не вошли в парламент, 
я лично знаю Григория Явлинского и уважаю его, хотя и не 
согласен с его позицией по Крыму. Тем не менее, он представ-
ляет политическую силу, у которой есть история. Что касается 
других политических сил на либеральном поле, это какой-то 
междусобойчик уязвленных в политическом самолюбии людей, 
у которых ничего серьезного не было и не будет. Вот, мой быв-
ший коллега по партии Геннадий Гудков в 2012 году, я очень 
хорошо помню, он говорил, что через четыре месяца он будет 
в Кремле. Где Кремль, а где он? Гена, ау? В общем, несерьезно 
все это.

– Должны ли представители несистемной оппозиции, как 
вы считаете, участвовать в президентских выборах? К при-
меру, Алексей Навальный, у которого есть определенное 
число сторонников, готовых проголосовать за него... 

– Каждый кует свое политическое счастье сам. Я не знаю, 
чем закончится эта история, и меня это не очень интересует. На 
мой взгляд, чем больше кандидатов, тем лучше. Пусть у людей 
будет выбор. Однако то, что было на выборах мэра Москвы, где 
Навальный занял второе место, это одна история, там городской 
электорат. А на выборах президента он не наберет больше 5%.

– А у вас есть сейчас или были когда-нибудь президент-
ские амбиции?

– Я профессиональный законодатель и 10 лет возглавлял 
Совет Федерации, был третьим лицом в стране и постоянным 
членом Совета безопасности. Как все у нас в стране устроено, 
я очень хорошо знаю и понимаю и считаю, что нам с Президен-
том, с Владимиром Путиным, повезло, пускай работает и даль-
ше. Сейчас президентских амбиций у меня нет.
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– За те 10 лет, что вы возглавляли Совет Федерации, си-
стема парламентаризма была основательно перекроена. Обе 
палаты парламента воспринимаются сегодня, к сожалению, 
как штамповочные органы решений, принимаемых Прави-
тельством или Администрацией Президента...

– Что касается Госдумы нового созыва, ситуация меняется, 
мы это видим по опросам. Позорной ситуации, как мы это на-
зывали, «игры на рояле», когда депутат бегал и нажимал кнопки 
при голосовании за всю фракцию, больше нет, сейчас парламен-
тарии действительно находятся в зале заседаний и работают.

– Главное для депутата – сидеть на месте?
– Главное – работать. То, что отношение людей к парламенту 

критическое, – давайте вспомним, что у нас парламентаризму 
всего 25 лет. И люди только начинают понимать, что от того, как 
проголосуют депутаты, будут зависеть их пенсии, тарифы ЖКХ, 
цены и все остальное. Мне часто пишут: товарищ Миронов, вы 
у себя в Правительстве что думаете? То есть по большому счету 
людям все равно, кто принимает решения. Да и вообще, если 
работа властей устраивает общество, ею мало кто интересуется. 
А вот если начинает сбоить, то тогда и высказывают претензии.

– Ваша партия достаточно часто, в особенности по клю-
чевым вопросам, голосует так же, как и «Единая Россия», 
которую вы постоянно критикуете. Не видите ли в этом 
противоречия?

– Мне часто об этом говорят. Ведь все дело в конкретике. Вот, 
взять, например, главный закон страны – бюджет, мы – един-
ственная партия, которая голосует против и предлагает свой, 
альтернативный вариант. Примерно 80% других инициатив, 
которые рассматривают, носят технический характер, и там воз-
ражать нечего. Иногда все четыре партии единогласно голосуют.

– Но, например, так называемый закон Димы Яковлева, 
запрещающий усыновление российских сирот американца-
ми, который СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ поддержала.

– А здесь все еще проще: мы изначально, еще в 2012 году вы-
ступали против ратификации соглашения об усыновлении детей 
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гражданами США. Мы не хотим, чтобы наших детей отдавали за 
океан. В Европу – пожалуйста, в Америку не надо. Так что это 
«Единая Россия» поменяла свое мнение, а не мы.

– Мы недавно смотрели статистику, из которой следует, 
что дети, которые могли бы обрести американских родите-
лей, из-за этих законодательных запретов остаются в дет-
ских домах. Почему вы не хотите, чтобы у ребенка была 
семья, пусть и за океаном? Лучше, чтобы он оставался сиро-
той, хотя и в России?

– В Европе детям, которых усыновляют, дают возможность 
учить русский язык и помнить, что они из России, а в Америке 
другой менталитет, там все, жизнь начинается полностью с чи-
стого листа. По статистике, все-таки ситуация такова, что тех 
детей, которых не усыновили русские, усыновляют европейцы. 
Основная проблема, насколько я понимаю, с детьми-инвалида-
ми. Эта проблема есть. Тем не менее, мы остаемся при своем 
мнении: Америка – это чуждая нам среда, корни теряются.

И вообще, давайте начнем от печки. Откуда отказники по-
являются? Женщина отказывается от ребенка, потому что его не 
на что ни обуть, ни одеть, ни прокормить, ни образование дать. 
Дайте нормальное пособие по уходу за ребенком, возможность 
зарабатывать нормально, родительскую зарплату, как мы пред-
лагаем, и чтобы уход за ребенком засчитывался в трудовой стаж.

– Так тогда на Крым, Донбасс и Сирию денег не останется...
– На Крым деньги останутся. Это сказка, что Крым у нас мно-

го забирает. У нас много забирает воровство на госзакупках. Точ-
но так же, как на таможне. В год 2,2 трлн руб. украли, мы об этом 
трубили, пока главу Федеральной таможенной службы Андрея 
Бельянинова не сняли. Вообще, говоря о доходах, у СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ есть план по привлечению дополнительно 1,5 
трлн руб. Для этого надо ввести госмонополию на производство 
этилового спирта и прогрессивную шкалу налогообложения. При-
чем затронет прогрессивная шкала только зарплаты выше мил-
лиона рублей, то есть среднему классу бояться нечего. Но когда 
мы предлагаем запретить возврат НДС экспортерам нефти и газа, 
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которые вывозят необработанное сырье из страны и получают 
налоговый вычет, Правительство нас не слышит. А это позволило 
бы привнести в бюджет еще полтора триллиона рублей. Так что 
деньги есть, была бы политическая воля.

– Почему, несмотря на все упомянутые вами разногласия 
с Правительством и «Единой Россией», за эти годы ваша 
партия так и не превратилась в серьезную оппозиционную 
силу, которая могла бы повлиять на расклад в парламенте 
и сказать уже «нет» партии власти?

– «Единая Россия», будучи искушенной в политике, живет 
по принципу «разделяй и властвуй». Когда принимался закон 
о выборах, мы с КПРФ предлагали разрешить создавать из-
бирательные блоки и объединения. «Единая Россия» костьми 
легла, чтобы этого не допустить, пусть, мол, СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ отдельно и коммунисты отдельно. А на этих выборах 
в бюллетенях появились еще восемь партий-спойлеров, которые 
отнимали у нас голоса и 15% утянули. На любых выборах, на 
которых можно было бы создать избирательный блок КПРФ 
и СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, «Единая Россия» сразу окажет-
ся на втором месте. Но ведь все законодательство каждый год ла-
тается под «Единую Россию», они уже не знают, что придумать. 
Нужно менять законодательство, и тогда мы увидим другие 
пропорции в Думе. Кроме создания блоков надо запретить до-
срочное голосование и открепительные талоны. Порога явки все 
равно нет, не можешь голосовать, ну и ничего страшного.

– Какие законодательные инициативы готовит СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в новом созыве?

– Введение прогрессивной шкалы налогов, отмена ЕГЭ, 
обязательная индексация пенсий дважды в год на уровень ин-
фляции, почасовая оплата труда и ликвидация МРОТ, запрет на 
возврат НДС экспортерам нефти и газа, реальная бесплатность 
здравоохранения, ликвидация Фонда обязательного медицинско-
го страхования и запрет на частные страховые компании в сфере 
здравоохранения, освобождение от земельного налога владель-
цев участков до восьми соток, отмена транспортного налога, 



176176

V. Откровенный разговор

увеличение стипендий до прожиточного минимума. Из полити-
ческих – обязательная выборность мэров всех городов, отмена 
муниципального фильтра на выборах губернаторов, выборность 
членов Совета Федерации.

– Чем можете объяснить падение рейтинга СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ, которое за последние годы зафиксировали 
социологи и которое привело к четвертому месту на выборах?

– Опросам ФОМа, ВЦИОМа и «Левада-центра» я не верю, 
это сказки, которые начинают рассказывать перед выборами. 
У нас есть свои опросы с другими цифрами. На этих выборах 
мы получили 6,2% голосов, в то время как данные одной неза-
висимой социологической службы, которую я не хочу называть, 
давали нам 12–14%. Получили мы вдвое меньше. Почему? 
Главный фактор – это прямая поддержка Президентом партии 
«Единая Россия». Если бы Президент за три недели не вклю-
чился в предвыборную кампанию, «Единая Россия» с треском 
провалилась бы. Однако была нижайшая явка, потому что люди 
заранее знают результат. На такой низкой явке несложно полу-
чить большинство. Свою роль сыграл крымский консенсус. Но 
реальный уровень нашей поддержки – он выше. Люди нам верят. 
В сентябре на региональных выборах государственная машина 
так включаться в кампанию не будет, и мы увидим другие рей-
тинги поддержки и другой результат на выборах. Ну, а самые 
главные наши победы, они впереди.

– Если КПРФ, как вы говорите, партия вчерашнего дня, 
то какой образ будущего вы видите для себя?

– Образ справедливого общества, где впереди интересы 
человека и общества, а все остальные интересы вторичны. Во 
главе угла должна стоять безопасность, чтобы детей на улицы не 
страшно было выводить, чтобы люди дольше жили, повышалась 
рождаемость, смертность уменьшалась. В общем, чтобы люди 
жили достойно.

– При нынешнем режиме это возможно?
– Все возможно без революций. Для этого нужна политиче-

ская конкуренция. Возьмем даже телеэфир – формально, допу-
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стим, и у «Единой России», и у СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
по шесть часов на федеральном телеканале эфирного времени. 
Только у «Единой России» это в прайм-тайм, а нас, допустим, 
в час ночи допускают до телеэфира, лидер партии выступает 45 
минут, и это транслируют. Все возможно сделать без револю-
ций, для этого нужна политическая конкуренция. Формально все 
справедливо, а по сути – издевательство.

– Придется повторить вопрос: как при нынешней системе 
добиться изменений, о которых вы говорите?

– Систему менять не нужно, нужно менять законодательство – 
и налоговое, и избирательное, и закон о партиях надо менять. Это 
делается эволюционно, через большинство в парламенте.

– Не кажется ли вам, что крайне низкий результат СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ на выборах-2016 стал следствием 
предательства избирателей? В 2011 году третье место эсеров 
во многом было обусловлено протестным голосованием. 
А вы все эти протестные лозунги дезавуировали, и многие 
ваши однопартийцы, такие как Дмитрий Гудков, Илья По-
номарев, Оксана Дмитриева, в итоге были вынуждены по-
кинуть партию?

– А я встречный вопрос задам: а где Дмитриева и Гудков? Они 
депутаты Госдумы? Где их избиратель? После 2011 года, когда мы 
получили 13%, мы провели серьезную аналитическую работу – 
вклад тех, кого вы перечислили, в результат партии – не более 
2,5%. Остальные 11% голосовали за программу нашей партии 
и социалистические идеалы. Так что партия никого не предавала. 
Это Пономарев – предатель, который поставил крест на своем бу-
дущем в России. Ну и пусть сидит в Киеве с бандеровцами.

– Гудков тоже предатель?
– Нет, его я предателем не называл. Но где те москвичи, 

которые должны были на руках отнести его в Госдуму, и где из-
бирательный успех? Нет. Все!

– А Мизулина, кстати, почему ушла?
– Она испытывала дискомфорт из-за того, что представляет 

в Совете Федерации губернатора-единоросса. Это ее личное 
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решение, о котором она меня оповестила заранее. Могу только 
подчеркнуть, что я считаю ее суперпрофессионалом и блестя-
щим законодателем, но ничего страшного в ее уходе нет, я спо-
койно и с пониманием к этому отношусь.

– В Европе ротация для руководителей, включая и пар-
тийных лидеров, – обычный процесс. Как вы относитесь 
к сменяемости власти в целом и в вашей партии в частно-
сти? Рассматриваете возможность ухода с поста Председате-
ля и назначения преемника?

– Этот вопрос у нас решает съезд. В прошлом году он прод-
лил мои полномочия на 2,5 года. Как этот срок пройдет, будем 
решать. Что касается сменяемости власти в целом, в принципе 
это вопрос нормальный, но никогда не надо делать из принципа 
некий фетиш. Сменить толкового человека непонятно на кого, 
чтобы страна вразнос пошла? Нормы для губернаторов есть, для 
президента есть, я считаю, они вполне нормальны. Сменяемость 
должна быть, но без фанатизма.

– Многие политологи видят отсутствие ресурса думских 
партий в России в том, что не происходит обновления вну-
три, а во главе долго находятся одни и те же люди...

– Вы, видимо, настолько похоронили нашу партию, что даже 
не следите за нашими новостями. На нашем съезде в Централь-
ный совет (ЦС), состоящий из 100 человек, были введены 22 
представителя молодежи в возрасте до 28 лет. На сегодняшний 
день в Крымском, Тульском, Белгородском региональных от-
делениях руководители – это молодые ребята, прошедшие через 
программу кадрового резерва. Такой программы нет ни в одной 
партии. Управление аппарата партии по молодежно-кадровому 
резерву также возглавила молодая девушка Настя Павлюченкова. 
Так что обновление кадров идет, здесь все нормально.

– Когда вы спрашиваете молодежь, зачем они к вам 
пришли, что они отвечают?

– Большинство видят возможность личностного роста и со-
циального лифта через партию. Молодежный кадровый резерв, 
из которого 22 человека вошли в ЦС, а трое стали руководителя-
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ми отделений, для них, кстати, очень хороший пример. Я лично 
читаю анкеты молодых и могу сказать, что многие вступают, так 
как разделяют нашу идеологию. Им нравятся социалистические 
идеи, что мы за справедливость для всех. Приведу пример: руко-
водитель отделения в Белгородской области Сергей Бочарников, 
он был без высшего образования, рабочий-стропальщик. Мне он 
сразу понравился, простой, искренний парень. После прохожде-
ния курса кадрового резерва в СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ он 
написал мне письмо, в котором рассказал, что у него полностью 
поменялась жизнь. Он женат, у него ребенок, сейчас вот второй 
родился. В вуз поступил. У него жизненные ценности появи-
лись.

– А если тем, кто к вам приходит, нравится социализм, но 
не нравится Путин, вы их принимаете в партию?

– Ну что значит, нравится – не нравится, это же Президент 
страны. Им же не детей с ним крестить. Если они считают, что 
Путин что-то не так делает, мы начинаем разговаривать. Часто 
молодежь формирует мнение о нем, прочитав что-то в Интерне-
те. Я же могу объяснить, верная у них информация или нет: я с 
Путиным знаком в 1994 года и очень многое о нем знаю. Боль-
ше, чем написано в Сети.

– А как произошло ваше первое знакомство и какое впе-
чатление на вас произвел Путин?

– В 1994 году я был избран депутатом Заксобрания Санкт-
Петербурга, а затем первым заместителем председателя Заксо-
брания, а Путин тогда был первым замом Собчака, курировав-
шим Заксобрание. Мы стали каждый день общаться либо по те-
лефону, либо лично. И тогда я увидел в нем те качества, которые 
знаю сейчас: умение слушать и слышать, глубокое погружение 
в мельчайшие детали. Анатолий Собчак, царство ему небесное, 
был человеком авторитарного склада характера. Было много 
споров, когда он, допустим, пытался фактически заставить де-
путатов принимать закон, в котором было много неясностей. 
И только я понимаю, чего стоило Путину убедить Собчака, что 
какие-то депутаты с чем-то не согласны... Причем он сознатель-
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но выбрал именно такой стиль работы, хотя понимал, что можно 
просто работать с каждым депутатом индивидуально и просто 
продавливать закон.

– Вряд ли вам тогда могло прийти в голову, что это наш 
будущий Президент?

– Да, конечно. Но когда в 1996 году, после проигрыша Соб-
чака, вся команда ушла из Смольного, Путин ушел первым. 
И Собчак приказал двоим остаться в команде нового губерна-
тора Яковлева – Михаилу Маневичу, которого потом убили, 
и Дмитрию Козаку, просто чтобы не бросать город. Путин после 
этого некоторое время был безработным, потом уехал в Москву. 
Ну, а дальше вы знаете.

– Исходя из вашего прошлого опыта общения с Путиным, 
считаете ли вы, что он должен оставаться президентом так 
долго, как сможет?

– Я не случайно сказал: дай бог ему здоровья, дальше загады-
вать не буду. Пока здоровье позволяет и есть ориентир – выборы 
2018 года, Конституция это позволяет, и я уверен в его победе. 
Люди его поддержат. Когда была думская кампания, я посетил 
34 региона и видел абсолютно реальную поддержку Путина.
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СЕРГЕЙ МИРОНОВ В ПРОГРАММЕ 
«ГОСТЬ В СТУДИИ» НА ТРК «КРЫМ»
г. Симферополь, 11 мая 2017 года

– Вы не первый раз в Крыму и наверно, можете оценить 
процесс развития нашего полуострова?

– Наверно, так как я часто бываю в Крыму, особенных пере-
мен за короткий промежуток не видно. Субъект особый, очень 
нужный и очень важный. Субъект, который проходит становле-
ние в качестве субъекта РФ семимильными шагами. Но судя по 
тому, о чем говорят граждане, в том числе, и на встречах, про-
блем, к сожалению, много.

И если бы все проблемы были из-за того, что долгое время 
ничего не вкладывали, не делали, это было бы полбеды, но про-
блемы из-за того, что федеральные чиновники мудрят и местные 
чиновники тоже, опираясь, якобы, на федеральные законы. Вот 
это неправильно.

Но в целом полуостров развивается. Я уверен, что сюда 
обязательно должны прийти наши крупные инвесторы. Кстати, 
странно, что до сих пор крупные банки все-еще что-то раз-
думывают. Их, простите, меня крымчане поймут, турнули из 
Украины, они сидели там до последнего, а сюда заходить чего-то 
робеют. Чего вы робеете, ребята? Это наша земля, давайте сюда, 
полный вперед! То же самое можно сказать и по нашим телеком-
муникационным сетям, и по крупным ритейлерским компаниям. 
Они тоже что-то не торопятся.

Я уверен, что здесь очень высокие и хорошие перспективы. 
Потому что это наша земля навсегда. Еще раз низкий поклон 
вам, крымчане, за то, что вы сделали три года назад. Но теперь 
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очень бы хотелось из этого уникального субъекта Федерации 
сделать настоящую жемчужину. И у нас, партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, есть конкретные предложения.

– Тогда озвучьте свои предложения!
– Хорошо. Первое. Я давно заметил, те города, где находятся 

федеральные чиновники, с точки зрения федеральной структуры, 
как-то выглядят по-особому. Столица нашей родины Москва, мой 
родной город Санкт-Петербург. И я подумал, почему до сих пор 
Ростуризм находится в ведении министерства культуры?

Во всем мире это уже третья по прибыли экономическая дея-
тельность – туризм. Почему бы не создать отдельное федераль-
ное агентство по туризму и разместить его в Крыму. Точно так 
же как, например, министерство транспорта, министерство по 
делам национальностей. Дальше могу продолжать. Это первое 
предложение.

А главное, что я предлагаю принять, это законопроект, разра-
ботанный нами вместе с крупнейшими экономистами и юриста-
ми не только российскими, но и зарубежными, в частности, из 
Германии. Мы разработали новый уникальный закон. Все крым-
чане знают, что здесь в Крыму есть свободная экономическая 
зона. Но ее как-то не видно. Я же не случайно назвал и банки, 
и крупные торговые сети, которые сюда не идут. А если бы мы 
здесь сделали крупнейший офшор, как, например, в Макао?

Смотрите, нас поставили перед санкциями, за что? За наш 
Крым! Так давайте из этого минуса сделаем плюс. Вы против 
нас санкции, а тогда у нас уникальные законы, которые не будут 
подчиняться ВТО, и мы принимаем законы, выгодные нам, мы 
делаем трасты. Это когда можно вложить деньги, и никто не 
узнает, чьи это деньги.

Если крупные мировые компании открыто пойдут в Крым, 
их правительства начнут подвергать их санкциям. А если любой 
инвестор вкладывает в траст, который управляется здесь, соз-
даются новые предприятия, новая логистика, новые продукты. 
И все это здесь, в Крыму. Вы знаете, судя по климату, Силиконо-
вая долина может отдыхать, а Крым будет процветать!



183183

Сергей Миронов в программе «Гость в студии» на ТРК «Крым»

И такой законопроект мы уже разработали. Сейчас мы его со-
гласовываем на федеральном уровне. Руководство республики, 
в данном случае я говорю о вашем губернаторе, с которым я се-
годня встречался, в курсе. Он понимает, что это такое, поддер-
живает, это будет прорыв. Тогда мы не только решим проблемы 
электроэнергии, воды, дорог, трудоустройства, роста благосо-
стояния жителей Крыма, проблему туризма и наполнения здесь 
всего. Мы сделаем так, что Крым может стать локомотивом всей 
российской экономики.

И опять же, мы специально начали разрабатывать этот закон, 
когда увидели, что нас пытаются наказать за Крым, за нашу 
землю. Вы такие умные, а мы еще умнее будем. Потому что раз 
нас заставляют не работать в рамках той же ВТО, давайте мы из 
этого сделаем плюс. Это главное наше предложение!

Завершая, я сегодня уже говорил, повстречался с людьми, ко-
нечно, вопросы ценообразования нужно очень серьезно решать. 
Или, например, предложение сходу – наша фракция в ГД не 
голосовала за введение системы «Платон», когда наши дально-
бойщики уже вынуждены платить с 1 апреля 1 рубль 90 копеек 
за каждый километр.

Мы сразу говорили, что не надо этого делать, потому что, 
в конечном итоге, мы все это увидим в цене товара. В цене хле-
ба, молока, мяса. Так вот, сегодня, пока у нас не хватает силенок 
отменить эту систему, хотя, еще раз подчеркну, мы полностью 
поддерживаем дальнобойщиков, давайте сделаем так, что любые 
грузы, которые ввозятся в Крым, не подвержены оплате в систе-
ме «Платон».

Из Москвы идет фура, пожалуйста. Сейчас сама система 
«Платон» отслеживает реальный маршрут. Грузоперевозчик за-
кладывает: я еду туда-то. И любой товар, который едет в Крым, 
под систему «Платон» не попадает. Мы сразу увидим другую 
цену в конечном товаре.

Предложений много, нужна политическая воля, и нужно не 
бояться делать смелые, неожиданные вещи. Потому что я убеж-
ден, что Крым может явить уникальное экономическое чудо. Для 



184184

V. Откровенный разговор

этого нужны законодательные акты или, например, просто, не 
побоюсь этого слова, волевое решение, как, например, отмена 
платы в системе «Платон» для всех грузов, которые идут в Ре-
спублику Крым.

– Сейчас у нас идет общая модернизация образовательной 
сферы. Есть какие-то пожелания и рекомендации?

– Я человек современный, я понимаю, что такое прогресс, 
и не нужно бояться слова «модернизация». Но, к сожалению, за 
годы новейшей истории в РФ, когда я слышу слово «реформа» 
или «модернизация», я понимаю, что люди инстинктивно будут 
хвататься за карманы и смотреть, а где сейчас аукнется им эта 
модернизация или очередная реформа.

Когда у нас модернизация в здравоохранении оборачивается 
так называемой оптимизацией и сокращается количество врачей, 
число больниц, поликлиник, и когда мы видим то же самое в об-
разовании, я говорю: стоп, ребята, такой модернизации нам не 
надо.

Я сегодня был в коррекционной школе, где учатся очень 
непростые дети. Низкий поклон преподавателям, директору 
Светлане Викторовне, но здание еще дореволюционное. Эти 
дети – это наши граждане, наши дети, им нужно, конечно же, 
строить новое здание. Кстати, я сегодня с большим удовольстви-
ем объявил педагогическому коллективу, что наша партия берет 
шефство над этой школой. Будем помогать.

В целом же мы должны сделать так, чтобы у нас дети не учи-
лись в две-три смены, чтобы в классах не было по 35–40 человек 
и чтобы педагог чувствовал себя комфортно, чтобы получал нор-
мальную зарплату, чтобы не перерабатывал на две с половиной 
ставки, а получал действительно высокую зарплату. Если модер-
низация будет в этом, мы двумя руками «за».

Мы сегодня на встрече с вашим губернатором говорили о со-
циально-экономической ситуации, поговорили и про воду, и про 
электричество, и про урожай, мост и про многое другое. Я очень 
рад, что у вашего руководителя есть четкое понимание, что не-
обходимо наверстывать, очень много делать.
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И я солидарен с ним, хотя представляю федеральный центр: 
похоже, некоторые наши федеральные чиновники явно не пони-
мают уникальности, особенности Республики Крым и считают, 
что это один из субъектов Федерации, который чего-то много 
хочет. Простите, он просто хочет того, что положено.

А во-вторых, сюда, действительно, нужно вкладывать, по-
тому что Крым – это уникальная территория с уникальными 
возможностями и уникальной историей. Нужно не бояться, не 
нарушать федеральное законодательство, но делать логично, а не 
как всегда, по-черномырдински: «Хотели как лучше, а получает-
ся как всегда!».

Крымчане достойны того, чтобы получалось не как всегда, 
а еще лучше!

– Спасибо!
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СЕРГЕЙ МИРОНОВ 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «РОССИЯ-24»
г. Москва, 21 июня 2017 года

Бюджет 2017 года, качество медицинской помощи в регио-
нах, неотложные коммунальные вопросы, большой футбол. 
Последние темы обсудим прямо сейчас. Наш гость – глава 
фракции «СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ» в Государственной 
Думе Сергей Миронов.

– Сергей Михайлович, здравствуйте. Буквально сегодня 
в Государственной Думе приняли бюджет в третьем, окон-
чательном чтении, как вы его оцениваете, если у вас заме-
чания и, как вам кажется, достаточно ли помощи сельскому 
хозяйству и малым городам, которая заложена в бюджет?

– Я напомню, что наша фракция традиционно не голосует 
за бюджет страны, мы единственная фракция, которая всегда 
готовит Альтернативный бюджет. Чем он отличается от того, ко-
торый сегодня исполняется? Я могу уверенно сказать, что более 
качественным предположением о цене нефти, о курсе рубля.

Самое главное, мы четко понимаем, куда нужно направлять 
главные расходы – на здравоохранение, на образование, на ин-
дексацию пенсий как работающим, так и неработающим пенси-
онерам. Поэтому, когда мы увидели поправки в текущий бюджет 
2017 года, а там примерно 465 млрд дополнительных доходов, 
поскольку цена нефти все-таки оказалась повыше и эти доходы 
поступили, мы смотрим, хорошо, а как же расходовались сред-
ства бюджета за первый квартал 2017 года?

И мы видим, что реализация исполнения разных статей по-
разному – от нуля до ста процентов. Объективности ради нужно 
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сказать, что социальные обязательства выполняются. Если за 
весь год будет 100%, то за первый квартал истрачена примерно 
четверть. А, например, капитальное строительство по многим 
позициям ноль, то есть пока раскачиваются. Значит, в конце года 
будут бегом, бегом делать. Стройка будет некачественной и как 
всегда перейдет на следующий год.

Это по расходам. А теперь доходы. Хорошо, наконец-то полу-
чили дополнительные деньги. Куда важнее всего их направить? 
Мы предлагаем – давайте на индексацию пенсий работающим 
пенсионерам, им не дали надбавку, в отличие от работающих. 
Это раз. Давайте мы вспомним, что у нас творится, особенно во 
время отпусков, с региональной авиацией, давайте там поможем.

Давайте посмотрим, что у нас творится с лекарствами, с за-
купкой, с производством. Ну и, наконец, давайте мы вспомним 
о такой категории, как валютные ипотечники, и дадим тем, кто 
взял в свое время ипотеку за валюту, а потом курс рубля рухнул, 
давайте через банковскую сферу им поможем. Это были наши 
поправки, они все были благополучно отклонены.

– Сельское хозяйство не является вашим приоритетом?
– Является, там расходы тоже очень мизерные. И мы предла-

гали в основном бюджете, мы настаивали, чтобы расходы были 
в год не менее десяти процентов от всего бюджета, потому что 
село требует дополнительных денег. Нас тогда не послушали. 
Поэтому сегодня мы эти поправки в конечном итоге не поддер-
жали, потому что считаем, что правительство не исполняет свои 
обязательства по исполнению даже того бюджета, с которым мы 
были не согласны. Даже этот бюджет исполнить вовремя и каче-
ственно не получается.

– Раз уж мы с вами заговорили о лекарствах. Нехватка 
медицинской инфраструктуры, например, в Апатитах, о ко-
торых мы все сейчас говорили. Что, вам кажется, здесь не-
правильно сделали и нужно в ближайшее время менять?

– Неправильно начали делать, когда приступили к так назы-
ваемой оптимизации. Это такое иностранное слово, за которым 
стоит, на самом деле, катастрофа в жизни людей, когда в на-
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селенных пунктах у нас закрываются фельдшерско-акушерские 
пункты, закрываются роддома.

Кстати, те же самые Апатиты. Население города 57 тысяч че-
ловек, в 2012 году там взяли и закрыли роддом. Езжайте рожать 
в другие города Мурманской области. Что это такое? Мы знаем, 
какие дороги в Мурманской области, как повезут роженицу ро-
жать? Об этом почему-то никто не думает.

Наша фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» подготовила 
доклад о социальных итогах 2016 года. Мы там обратили вни-
мание, что только за последние пять лет количество врачей в РФ 
сократилось больше, чем мы потеряли врачей за пять лет Вели-
кой Отечественной войны.

Люди уходят из профессии, потому что, когда на бумаге 
говорят, что средняя зарплата превышает среднюю по региону 
для медиков и работников образования, это только за счет того, 
что сокращается количество работающих и оставшиеся рабо-
тают примерно на две с половиной ставки. И многие просто 
уходят.

Поэтому мы говорим: давайте прекратим так называемую оп-
тимизацию. Нам тут же говорят: послушайте, а что с деньгами, 
где мы возьмем дополнительные деньги? В ответ мы говорим 
очень простую вещь. Правда, с точки зрения многих чиновни-
ков, мы покушаемся на священную корову – обязательное меди-
цинское страхование. У нас все деньги идут через Фонд ОМС. 
А я спрашиваю, а разве в Конституции у нас не записано, что 
государство обязано предоставить качественную бесплатную 
медицинскую помощь? Зачем нам нужен фонд-посредник?

Когда деньги из бюджета идут через Фонд, мы видим, что 
к нему почему-то присосались, простите, нет другого сравне-
ния, как пиявки, частные страховые компании, которые только 
за прошлый год получили около 50–60 млрд рублей прибыли. 
С какого перепуга? А не лучше ли не оптимизацию проводить, 
а направить эти деньги на закупку лекарств, на зарплаты врачам 
и учителям? И чтобы действительно у нас в каждом населенном 
пункте был фельдшерский пункт.
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– Кто должен заниматься распределением средств?
– Правительство в целом, потому что, с одной стороны, воль-

но или невольно возникает претензия к Министерству здравоох-
ранения, к Веронике Игоревне Скворцовой. Она профессионал, 
но, когда Министерство финансов говорит ей: вот вам столько-то 
денежек, она понимает, что тонким слоем не размажешь. И она 
начинает резать по живому. Она вынуждена это делать.

И мы говорим, что это неправильная политика в целом. Я вам 
приведу одну цифру. В результате оптимизации за последние 
пять-шесть лет у нас 17 тысяч населенных пунктов в нашей 
стране не имеют ни одного учреждения здравоохранения. Конеч-
но, это не крупные города, но это населенные пункты, где живет 
и три, и пять тысяч человек, и даже больше. И случись что с че-
ловеком, скорая из соседнего населенного пункта будет по этим 
дорогам ехать и не доедет.

И в этой связи мы считаем, что все такие случаи, о котором 
рассказала Даша из Апатитов, пользуясь случаем, хочу пожелать 
ей здоровья и веры в то, что все можно еще спасти и решить. 
Я знаю такие случаи, у меня и личный опыт в моей семье был, 
что все-таки можно. Современная медицина вытаскивает людей, 
потому что современная медицина шагнула очень хорошо. Но 
хотелось бы, чтобы эта современная медицина была доступна 
каждому гражданину Российской Федерации. Увы, сегодня этого 
мы не видим!

– Очень громкая тема сейчас – реновация жилья. СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ объявила о старте общероссийской 
акции, во время которой будут проверяться общедомовые 
собрания. Расскажите, как вы их собираетесь проверять?

– Очень просто. У нас уже два года во всех крупных городах 
России, в 78 городах, работают Центры защиты прав граждан 
(ЦЗПГ). Многие горожане, и москвичи, и мои дорогие петер-
буржцы, знают, где находится этот Центр.

Что мы делаем? Когда заработали эти Центры, люди прежде 
всего приходили по проблемам ЖКХ, в том числе, взаимоотно-
шениям с управляющими компаниями.



190190

V. Откровенный разговор

И вдруг мы увидели удивительную вещь. Оказывается, боль-
шинство управляющих компаний, 90 процентов работают неза-
конно, на основании сфальсифицированного протокола общего 
собрания жильцов многоквартирного дома. Потому что до июля 
2015 года этот протокол не являлся официальным документом 
и за его подделку ничего не было. А сегодня это уже уголовное 
дело, это уже тюрьма. Мы провели такую поправку в Уголовный 
кодекс, зафиксировав, что протокол – это официальный документ.

– То есть они сами себя назначали управляющими ком-
паниями?

– Абсолютно так. Там триллионы рублей крутятся по всей 
стране. Более того, они самостоятельно устанавливают тарифы, 
хотя это должно согласовываться с жильцами многоквартирного 
дома. В общем, рулят как хотят, потирают ручки и думают, куда 
бы еще в карман залезть. За что взять, за общедомовые нужды, 
там якобы вода ведрами льется на лестничной площадке, где 
вообще ни одного крана нет. И дальше можно продолжать. Но 
с 2005 года не было ни одного подобного уголовного дела.

Сейчас, когда идет реновация и главным, зачастую, является 
решение собрания жильцов, мы решили бросить клич по всей 
стране. Жители многоквартирных домов, если вы хотите прове-
рить, насколько законно работает ваша управляющая компания, 
приходите в вашем городе в ЦЗПГ, и мы вместе проверим. По-
тому что жильцов могут отфутболить, а нас не отфутболишь.

Нашу деятельность одобрил Владимир Владимирович Путин. 
Он сказал, что это народный контроль системы ЖКХ. Есть На-
родный фронт, который работает по своей программе. И есть 
наши Центры, через которые СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
решает важнейшую задачу. Мы учим людей знать свои права 
и уметь их защищать.

Вот мы и начинаем такую проверку. Там, где будет выявлено, 
что УК работает незаконно, то либо пройдет нормальное собрание 
и люди выберут ту или другую УК, либо мы будем обращаться 
в прокуратуру, чтобы возбуждались уголовные дела. Потому что, 
как только одного директора УК посадят, все сразу поймут, что 



191191

Сергей Миронов на телеканале «Россия-24»

так делать нельзя. И тогда мы наведем порядок. Я могу сказать, 
что если взять дом, который выбрал управляющую компанию 
сам, или это ТСЖ, которое практически само управляет, коорди-
нирует и считает тарифы, то в таком доме люди платят примерно 
на 30% меньше, чем дом, где УК сама себя назначила.

Каждый день, каждый месяц, каждый год они платят больше 
на 30%! Это и деньги людей, в конечном итоге, это и наши госу-
дарственные деньги, которые утекают в частный карман. Более 
того, половина управляющих компаний считают очень важным 
и нужным выводить деньги, которые с нас собрали за тепло, за 
воду, в офшорные компании за рубеж, чтобы не платить здесь 
налоги. В итоге становится понятно, что это мощная афера, 
и нужно их, как в народе говорят, за ушко да на солнышко вы-
таскивать. Вот этим мы сейчас и будем заниматься.

– Речь идет только о проблеме с управляющими компани-
ями или и о реновации?

– Конечно, то, что произошло в стенах Государственной 
Думы, беспрецедентно. Первый вариант законопроекта, который 
был внесен, не позволил нашей фракции голосовать за него. 
Идея, да, замечательная, но там было примерно так: вы там 
сидите, а мы тут все за вас решим, какой дом расселяют, более 
того, куда пошлют, туда и поедете, какое жилье дадим, такое 
и будет. И ни в суды, никуда не обратиться.

Сейчас закон, который уже передан в Совет Федерации, по 
нему прошли беспрецедентные слушания, когда триста человек 
москвичей были приглашены в Государственную Думу, сидели 
в зале заседаний. Я сам там был, видел, что там происходи-
ло. Люди за грудки друг друга брали! Одни сторонники, хотят 
переселяться, другие категорически не хотят. И здесь главное – 
собрание жильцов многоквартирного дома. Не какой-то сайт 
«Активный гражданин», а именно собрание, протокол, который, 
кстати, как мы помним, фальсифицировать нельзя.

И сегодня первый вариант закона и тот, что мы в третьем 
чтении рассмотрели, – это день и ночь. Там, конечно, остаются 
еще нерешенные вопросы, но мы сами себе сказали: пускаем 
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в работу, допустим, с этого лета процесс пойдет, а если вдруг 
видим, что искрит и где-то что-то недоработано, будем вносить 
поправки.

– Нерешенные вопросы – это какие?
– Мы считаем, что если люди получают денежную компен-

сацию, то нельзя забывать, что с них уже два или три года со-
бирали деньги на капитальный ремонт. Давайте мы это тоже 
компенсируем. Второе, чего мы добились, очень важно. В редак-
ции первого чтения можно было так: живете в хрущевке, да еще 
и в коммуналке – после переселения также получаете комнату 
в коммуналке. Все, сейчас, если вам дается жилье, то только от-
дельная квартира.

Что еще осталось в этом законе? Когда принимается решение 
по реновации, как только закон вступит в силу и люди прого-
лосовали, все, шлагбаум закрывается. Мы считаем, что хотя бы 
месяц нужно дать срока. Кто-то возможно передумает, а самое 
главное, кто-то еще не успел, а очень хочет. Буквально позавче-
ра я провел прием граждан на Моховой улице. Ко мне пришло 
10 человек, из них четыре представляют инициативные группы, 
чьи дома не включены в реновацию, а они хотят. Я написал об-
ращение к Сергею Семеновичу, надеюсь, что он отреагирует 
правильно и эти дома тоже включат.

И самое главное: мы считаем, что нужен федеральный закон 
о реновации. Да, пробовать и начинать нужно с Москвы. У нее 
есть свои деньги как у субъекта Федерации. В других регионах 
без федеральных денег ничего не сделать. Но механизм, как это 
должно работать, нужно прописать. Хрущевки есть и в моем 
родном Петербурге, и в Омске, и в Екатеринбурге. Там тоже 
нужна реновация. Поэтому давайте сначала запустим реновацию 
в Москве. Я уверен, что все пойдет нормально. А дальше нужно 
ее продвигать по всей стране.

Кстати, в новейшей истории России не было такого городского 
жилищного массового проекта, который привлекает и огромные 
средства инвесторов, и решает жилищные проблемы для миллио-
нов граждан нашей страны. Поэтому это очень важно и правиль-
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но. Главной задачей и закона о реновации, и будущего закона для 
всей страны является защита прав граждан. Потому что о застрой-
щиках, инвесторах все позаботятся, о них никто не забудет. А вот 
о гражданине, человеке мы не имеем права забывать.

– Вы оптимистично смотрите на эту программу. Чтобы за-
вершить эту тему, успокоить представителей власти, хотелось 
спросить о людях, наверно они в меньшинстве, тем не менее, 
есть те, кто не хочет реновации. Они будут услышаны?

– Если больше трети жильцов дома не хотят, дом реновации 
не подлежит. Это первое. Второе. Есть конкретный человек 
в конкретной квартире. В первом варианте его бы никто не спро-
сил. Его бы выселили, и все. Теперь он имеет право обратиться 
в суд, и пока он не закончит рассмотрение вопроса в суде, его 
трогать нельзя. Это тоже его защита. Он не хочет, и все. Капи-
тальный ремонт сделал, считает, что у него все замечательно. 
Тогда ему положена денежная компенсация.

Еще одна новелла, которой мы добились. Сначала речь шла 
только о равнозначности: есть двухкомнатная квартира, вот вам 
такая же. А давайте подумаем о равноценности. У меня эта квар-
тира в доме, где рядом школа, детский сад, магазин, парк и так 
далее. А меня куда-то переселяют, где рыночная стоимость резко 
упадет! Все, теперь, если человек не хочет переселяться, он име-
ет право на денежную компенсацию по рыночной стоимости. 
Я даже предлагал брать рыночную стоимость за последние пять 
лет и уже по ней давать компенсацию. На эти деньги человек 
купит жилье там, где захочет.

– Хорошо, закрыли тему. Сергей Михайлович, недавняя 
стрельба в Твери. Как ужесточить контроль за оборотом 
оружия?

– Здесь необходимо спокойно и взвешенно смотреть на ситу-
ацию. Шесть миллионов стволов официально зарегистрировано 
в Российской Федерации. 700 тысяч из них – это нарезное ору-
жие. Как оно хранится и кто должен его контролировать?

Я сейчас уважаемым телезрителям задам простой вопрос: вы 
знаете ФИО или в лицо своего участкового? Боюсь, большин-
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ство не знает. А это неправильно. Участковый должен знать, 
что у него происходит на территории, у кого есть официально 
зарегистрированное оружие. Он должен ходить и смотреть, что-
бы вы его действительно хранили в сейфе. А ключ от сейфа не 
валяется где попало, чтобы не дай бог дети не нашли? Никто 
этого не делает. Почему?

Мы давно предлагали ввести простое правило, чтобы участ-
кового избирали граждане, как депутата. Если хотите, есть 
аналог – шериф. Он должен отвечать не перед каким-то началь-
ником, которому он пишет рапорты, что он обходит квартиры, 
подвалы, чердаки, а на самом деле его никто не видит. Это 
должен быть реальный человек, отвечающий перед гражданами 
определенной территории. Тогда ситуация изменится.

Если мы говорим о таких случаях, это работа участковых, 
прежде всего. У нас есть давняя идея о муниципальной милиции 
общественной безопасности, которая должна охранять порядок 
на улицах. Ошибочно кто-то считает, что раз муниципальная, 
значит, она должна финансироваться из муниципалитета, и у 
каждого муниципального образования будут чуть ли не свои во-
оруженные силы. Нет, вертикаль должна сохраняться, потому 
что общественная безопасность – это общая задача государства. 
И финансироваться она должна из федерального бюджета.

Возвращаясь к этой истории. Конечно, это работа участко-
вых. Это работа надзорных органов. Сегодня Росгвардии переда-
ны функции контроля над приобретением и хранением оружия. 
Вопрос и в том, что вот жил человек, работал черным копателем, 
увлекался, ходил на специализированную ярмарку, где что-то по-
купал. А его соседи не знали, что у человека такое хобби? Это 
тоже вопрос к местному самоуправлению. Что у нас местные 
депутаты? Они знают, что на территории происходит? Волнует 
их ситуация, которая может возникнуть спонтанно, когда чело-
век берет оружие, которое у него было в огромном количестве, 
и начинает палить по прохожим?

Мы же увеличили с 18 до 21 года право на приобретение 
травматического оружия. Здесь комплексное решение должно 



195195

Сергей Миронов на телеканале «Россия-24»

быть: и участковые должны работать, и Росгвардия должна, что 
называется, не спать, и больше ответственности на местах. Кста-
ти, ключевое, что объединяет происшествия, о которых мы го-
ворили сегодня, это ответственность. Я не устаю это повторять: 
у каждого ЧП должна быть фамилия, имя и отчество. Кто от-
ветственен персонально? И если ты не справляешься, в лучшем 
случае тебя с работы нужно выгонять, а в худшем – в тюрьму, 
если есть человеческие жертвы.

– В эти дни в России проходит Кубок конфедераций. Как 
вы оцениваете его организацию, учитывая, что сложно 
передвигаться по Москве? Сегодня встречаются Португалия 
и Россия. За кого болеете?

– Понятно, что буду болеть за наших. Конечно, по итогам 
игр сборной России с Португалией хвастаться нам в новейшей 
истории нечем. А вот 34 года назад сборная СССР выиграла 
у сборной Португалии со счетом 5:0. Это такой посыл из про-
шлого. Я вольно или невольно вспоминаю Илью Муромца, кото-
рый 33 года на печи лежал, потом встал и, ух, раззудись плечо. 
Я хочу пожелать нашим футболистам сегодня отличной игры! 
Должен сказать, что сам приду поболеть, с большим удоволь-
ствием покажу паспорт болельщика.

Кубок конфедераций – это такая тренировка перед Чемпи-
онатом мира. Конечно, то, что мы проводим в России Кубок 
конфедераций, это здорово и почетно. Я думаю, что это хорошая 
репетиция. Сегодня будем болеть и посмотрим, что покажут 
наши футболисты. Очень хочется верить, что покажут настоя-
щий, хороший, не побоюсь этого слова, патриотичный футбол.

– Сергей Михайлович, давайте тогда на позитивной ноте 
закончим наш разговор, потому что традиционно мы все-
таки с вами разговариваем о проблемах. Пожелаем удачи 
нашим футболистам!

– Безусловно! Удачи, хорошей игры, победы! Пускай наши 
болельщики радуются: Здорово! Здорово! Здорово!

– Спасибо!
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СЕРГЕЙ МИРОНОВ В ЭФИРЕ 
ТЕЛЕКАНАЛА «ЦАРЬГРАД» 
г. Москва, 06 июля 2017 года

Будучи гостем студии телеканала «Царьград», руководи-
тель думской фракции Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Сергей Миронов рассказал о том, чего следует ожидать от 
предстоящей встречи Путина и Трампа, когда российские 
банки придут в Крым и почему было принято позорное реше-
ние не индексировать пенсии.

О встрече президентов России и США
Все ждут, договорятся или не договорятся, понравятся друг 

другу – не понравятся, будет личный контакт или нет, увидят друг 
в друге «хорошего парня», с которым можно иметь дело, либо нет. 
Поговорить им есть о чем. Это, конечно же, и большая междуна-
родная повестка: Сирия; проблема Корейского полуострова; гло-
бальная экономика и действие либо бездействие каждой страны 
в отдельности и в целом с учетом позиций, в частности, ЕС. Ко-
нечно, двусторонние нерешенные проблемы, начиная от дачного 
вопроса и кончая уже глобальными вопросами разоружения либо 
гонки вооружения; все вопросы, связанные с противоракетной 
обороной (ПРО) США, размещения в Европе прямо вдоль границ 
России якобы оборонного и защитного оружия.

Оптимизм у меня присутствует, но сдержанный, потому что 
много нюансов существует, потому что тут же вновь история 
с якобы химатакой правительственных войск Асада в Сирии, 
причем большинству же понятно, что это срежиссировано и спе-
циально делается, возможно, чтобы немного подпортить встречу 
президентов.
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Когда в Думе некоторые аплодировали избранию Трампа, 
я точно не аплодировал, зная, что хрен редьки не слаще. Под 
редькой, естественно, имеется в виду Хиллари Клинтон, ну 
а хрен-то у нас получается Дональд Трамп. И мы увидели по 
его реальным действиям, что ожидания, мягко говоря, не оправ-
дались. Он ограничен не только сенатом и конгрессом, он огра-
ничен и теми влиятельными силами, которые участвовали в его 
выдвижении и избрании.

Об обсуждении на встрече с Трампом украинского 
кризиса
Я не сомневаюсь, что советники Трампа подсунут эту тему. 

Но с моей точки зрения, для Трампа это вторично. Мы видим 
по ситуации с визитом Порошенко в Штаты, что встреча с ним 
была явно не инициативой Трампа. Это не ключевой вопрос 
в отношениях лидеров двух государств.

Для России это тоже не ключевой вопрос. Он ключевой для 
несчастной нашей братской Украины, потому что они действи-
тельно наши братья, но сейчас они находятся в очень тяжелом 
состоянии. Я имею в виду даже не столько экономику либо 
социальное положение, а то, что там, похоже, дрожжи национа-
лизма настолько забродили, что в голову отдает всем. И это их 
внутренняя проблема, которую, я уверен, в свое время сам укра-
инский народ и решит. Но, возвращаясь к предстоящей встрече 
в Гамбурге, думаю, что это не тот вопрос, который будет главен-
ствовать на встрече двух президентов. 

Про санкции за Крым и Донбасс
Не было бы Крыма, было бы что-нибудь другое. Я убежден, 

что санкции возникли как некая идея в ответ на очень четкую, 
внятную и мощную внешнюю политику России.

Наша страна стала центром принятия решений, без России 
нельзя решить ни одну международную проблему, Россия про-
демонстрировала свои четкие приоритеты, в том числе в Си-
рии. И чтобы заставить нашу страну быть более податливой, 
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более уступчивой, ввели санкции. Не было бы Крыма, были 
бы права человека. Все что угодно придумали бы, лишь бы 
раскачать ситуацию в России, попробовать загнать во внутри-
политический угол, что не получается и не получится никогда. 
Да, безусловно, мы испытываем серьезные ограничения по 
кредитам, по взаимной торговле, но все уже поняли, что санк-
ции на самом деле не достигают тех целей, о которых мечтали. 
Я уверен, что в обозримом будущем – несколько лет – они от-
менены не будут.

О позиции Кудрина, согласно которой без нормализации
отношений с Западом России не удастся преодолеть
социальный и экономический кризис в стране, поскольку
наше государство находится в зависимом положении
Алексей Кудрин у нас известный либерал, мы с ним спори-

ли еще, когда он был во главе комитета финансов в моем и его 
родном городе Санкт-Петербурге, у нас давние отношения. Ку-
дрин – большая умница, очень интеллигентный, очень умный 
человек, с ним хорошо дружить, но только не руководствоваться 
его либеральными идеями в экономике и социальной сфере. Эта 
позиция, что если мы не помиримся со Штатами, то все у нас бу-
дет плохо, меня как гражданина и патриота России абсолютно не 
устраивает. Я абсолютно убежден, что мы сами можем решить 
любые проблемы. Более того, всегда разговаривают с тем, за кем 
есть сила, за кем есть ощущение, что этого человека или страну 
не подвинешь.

О заявлениях Правительства и Центробанка о выходе
экономики России из кризиса на фоне продолжающегося
обнищания граждан России
Если мы сейчас спросим телезрителей, которые нас смотрят, 

каждый день ходят в магазин, их мнение, то поймем, что у них 
совершенно иная точка зрения по поводу того, вышли ли мы из 
кризиса. Почему цены на продукты питания за первые месяцы 
этого года выросли на 10 процентов? Почему люди видят, что 
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их кошельки уменьшились? Почему они видят растущее рассло-
ение населения?

Не случайно в ходе «прямой линии» Президент сказал, что 
главное – не инфляция и макроэкономические показатели, а са-
мочувствие людей. Государство – это люди, и надо думать о них, 
надо защищать их интересы и руководствоваться их оценкой си-
туации, а не какими-то надуманными показателями или той же 
инфляцией. Когда Дмитрий Анатольевич Медведев отчитывался 
перед Думой, я сказал: послушайте, вы так красиво говорите 
про инфляцию, с такой гордостью, но людям просто не на что 
покупать товары. Вот откуда низкая инфляция, платежеспособ-
ный спрос просто удавлен – дальше некуда. Я не вижу причин 
для оптимизма, я не вижу того, чтобы мы от дна оттолкнулись 
и пошли куда-то вверх.

Об отмене индексации пенсий работающим пенсионерам
до 2020 года
Это аморальная ошибка, экономически неправильная, потому 

что во всем мире, если наступают тяжелые времена, делают две 
вещи: повышают платежеспособный спрос населения любыми 
законными путями и снижают процентную учетную ставку для 
того, чтобы кредиты были легкими, или уменьшают налоги для 
производителя. Это аксиома, но только не для нашего Прави-
тельства, хотя оно любит ссылаться как раз на западный либе-
ральный опыт.

Но именно опыт ЕС, США таков, что в 2014-м были отрица-
тельные ставки по кредитам – бери кредит, строй фабрику или 
завод, создавай рабочие места и вернешь меньше, чем ты брал. 
Почему? А потому что сегодня, похоже, главный рецепт, главная 
идеологема у Правительства – это залезть в карман к гражданам. 
Отсюда и нежелание индексировать пенсии для работающих 
пенсионеров, нежелание индексировать, кроме единовременной 
выплаты, для неработающих пенсионеров. Никакой речи об ин-
дексации зарплат бюджетникам. Более того, они все время ищут, 
а как бы еще куда-то залезть.
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О том, почему Россия покупает американские ценные 
бумаги
Это необъяснимо. Наше Правительство, получив некий 

доход, причем, прежде всего, от продажи углеводородов, от 
общенационального достояния, эти денежки, вместо того что-
бы направить на развитие тех или иных отраслей, которые 
дадут рост экономике, создадут рабочие места, берет их и на 
всю сумму покупает американские облигации. Таким образом, 
российское Правительство кредитует США. Кто санкции про-
тив нас вводит, кто говорит, что Россия – это самое главное зло 
и самая большая угроза в мире? А мы почему-то туда вклады-
ваем денежки.

В условиях, когда Россию объявили чуть ли не врагом, нельзя 
ли предположить, что нам скажут – стоп, нужно у врага отнять 
все деньги, деньги американского народа! Для меня такая по-
литика необъяснима. И объяснить, для чего так делается, ни 
в Правительстве, ни в Центробанке не могут.

О том, почему в российском Крыму нет государственных
банков России
Политика и операторов, и ведущих банков России показыва-

ет, что суверенитет у нас неполный. Вы, банки, на своей терри-
тории боитесь появиться, в Крыму. Сидели на задних лапках на 
Украине, пока не пнули. Сейчас-то чего боитесь?

В нашей фракции мы разработали пакет законопроектов, 
который сейчас рассматривается в Правительстве, в правовом 
управлении Президента. И что мы предлагаем? Раз мы члены 
ВТО и должны выполнять все правила ВТО, давайте сделаем по 
принципу Макао: отменим все правила ВТО и некоторые законы 
нашей страны на территории Крыма, сделаем не то чтобы оф-
шор, а вообще абсолютно свободную зону. И первым правилом 
будет абсолютная анонимность, когда любой инвестор – амери-
канец, француз, англичанин – с большим капиталом дает свои 
деньги под трастовое управление, под развитие чего бы то ни 
было. Тогда мы привлечем инвестиции под любые проекты.
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Самое первое, что приходит на ум, это, конечно, туристи-
ческая сфера. Там можно построить так, что Турция вообще 
забудет, как перетягивала наших туристов! Кстати, в этом году 
опять поток туристов в Крым резко снижается, все в Турцию 
хотят. И мы говорим: хорошо, давайте из этого минуса сделаем 
большой плюс, сделаем так, чтобы на территории Крыма и горо-
да-героя Севастополя действовало отдельное законодательство, 
абсолютно перечеркивающее все правила ВТО. Даже сделаем 
исключения для нашего законодательства с точки зрения на-
логообложения, разделения прибыли и многого другого. Деньги 
текут туда, где выгодно. Деньги туда пойдут, и никто их не оста-
новит – ни Трамп, ни ЕС.

Про то, станет ли 2017-й годом упущенных возможностей
Давайте посмотрим на рентабельность различных отраслей 

нашей экономики. Где-то на 7,9% общая рентабельность, но 
когда смотрим на добывающую отрасль, там сразу подскакивает 
до 15%, а если мы возьмем отдельно газ и нефть, то 30–40%. По-
прежнему сидим на той же пресловутой нефтяной игле. Давным-
давно нужно менять структуру экономики, а главные деньги 
должны идти от перерабатывающей промышленности, главное 
слово должно быть за хайтеком.

Я не устану повторять, это замечательно, когда экспортерам 
нефти и газа возвращается НДС, но давайте возвращать НДС 
высокотехнологичной продукции: продаешь ты самолеты, ма-
шины или компьютеры – вот тебе НДС возвращается. А если ты 
сырье продаешь, давайте мы здесь тормоз поставим, чтобы было 
выгоднее продавать высокотехнологичную продукцию, как, на-
пример, делает наша соседка Финляндия, у которой нет ничего, 
и, тем не менее, она производит все.

Мы все равно к этому придем, потому что, как говорят люди, 
жизнь заставит. Даже наше неповоротливое Правительство все 
равно жизнь заставит принять правильное направление.
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Ч Е Т К И   П А М Я Т И

ГЕРОИНЯ

Эту зарисовку я написал в 1989 году. Этот рассказ – быль, 
здесь не изменены ни имена, ни фамилии. События эти про-
изошли в 1981 году в Свердловске. К сожалению, героини 
этого рассказа уже нет в живых, несколько лет назад она 
скоропостижно умерла. Царствие ей небесное! Дочитав до 
конца, вы убедитесь, что слова «героиня нашего рассказа» 
можно и убрать, оставив просто – героиня.

Был солнечный апрельский день. Звонко чирикали воро-
бьи, время от времени задувал легкий ветерок, причесываясь 
о «гребенку» новых домов, еще не плотно стоящих друг к другу. 
Утренние часы обычного дня в новом, строящемся микрорайоне 
Свердловска. Те, кто работает, – уже на работе, школьники – 
в школе, малыши – или в яслях и садиках, или, радуясь весен-
нему солнышку и всему на свете, гуляют со своими бабушками. 
Почти все скамейки у домов заняты теми, кто уже свое отрабо-
тал и сейчас полноценно использует свое право на заслуженный 
отдых. Мирно течет их беседа, тихо и солнечно. Так хорошо 
дремлется под неспешный рассказ какой-нибудь Марьи Иванов-
ны о «жутких» соседях, или о перебоях с молоком в магазине, 
или о «вредной врачихе с их участка». Тишину этой идиллии 
нарушает лишь гомон малышей, которым еще очень долго не бу-
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дет дела до проблем, волнующих Марь Иванну, да легкий скрип 
детских колясок, в которых блаженно спят самые маленькие. На 
их милые мордашки то встревожено (не проснулся ли?), то све-
тясь любовью, смотрят молодые мамы. Одна из них – героиня 
нашего рассказа.

В коляске – вторая в семье девочка, шести месяцев от роду. 
Старшенькая – в садике, муж – на работе. В голове ее мамы – 
сложная комбинация больших и малых проблем (стирка и штоп-
ка, кормление младшенькой и новые колготки для старшей, ужин 
для мужа и парикмахерская для себя, и многое-многое другое – 
вам, дорогие читательницы, конечно же, очень знакомо), и еще 
легкая дрема под лучами чуть-чуть пригревающего солнышка...

– Ребенок тонет!! – крик раздался совсем рядом.
– Тонет?! Как тонет? Где?! Где можно здесь тонуть? – все это 

проносится в ее голове, а руки уже передают коляску кричавшей 
старушке, и ноги уже сами несут к котловану, заполненному во-
дой (потом здесь будет построен детский сад)... Крутой и высо-
кий обрыв. На краю стоит испуганный малыш, а по воде, почти 
на середине котлована, расходятся огромные круги. И на поверх-
ности воды уже никого. И ни души вокруг. По-прежнему тихо, 
солнечно, безмятежно...

Не раздумывая, не останавливаясь, не сняв с себя ничего 
(одни круги!!) – вниз, в ледяную (апрель!) воду. Мысль о том, 
что она практически не умеет плавать, придет лишь потом... 
А сейчас – сначала чувствуя ногами илистое дно, потом – и не 
помня как – все ближе и ближе к центру кругов. Загребая воду 
руками – вдруг, под водой – что-то схватила... Нога? Рука? – Та-
щить к себе!.. Тяжело как... сил нет... руки сводит... но – тащить, 
тащить!.. и к берегу... Тяжелый какой... скорее... скорее... та-
щить... вот уже берег... перевернуть навзничь... Господи! – ма-
лыш в комбинезончике, рот плотно сжат, а глаза... огромные, 
в пол-лица... страшно как! – застекленелые... Откачивать!! 
Как?! Где же люди?!.. Перевернуть, перегнуть, трясти, трясти... 
и – наверх!.. Как тяжело... Кто-нибудь – помогите!.. Никого... 
Тихо, безмятежно... Вот уже наверху... Трясти-трясти! Что 
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там?.. в лицо... пузыри пошли... значит, правильно – трясти!.. 
Пошла вода изо рта – трясти! Но холод, холод ледяной (грудь 
застужу!?)... руки не слушаются. Кто-нибудь! Помогите! Мимо 
девушка идет. Модная, чистенькая. Увидела женщину – мокрую, 
грязную, что-то непонятно делающую с ребенком и... бегом, бе-
гом... мимо...

«В подъезд хоть, что ли, нести... там – тепло...» Несет и... – 
трясти-трясти! ... Сигналят из белых Жигулей. Выскакивает 
водитель: «В больницу!» – «Но я уже не могу»... ноги подка-
шиваются, грудь – ледяная (Господи! А молоко?!). Но кто-то 
уже подхватывает мальчика, садится с ним в машину... – «Не 
держите его так! Он задохнется! Переверните!»... Все! Машина 
рванула с места.

Теперь – домой... Где коляска? А, вот она. Спит? – спит... Что 
они все вокруг говорят? Молодец? Кто? (Боже мой, как грудь 
болит! Скорее домой, домой... Как это страшно – когда глаза... 
остекленелые.., а родители?.. не дай Бог!... Домой, домой!)

Еще по дороге в больницу 3-летний Славик пришел в себя 
и закричал, заплакал... Вечером он был уже дома. И этим же 
вечером родители Славика и Славина бабушка, проклявшая тот 
миг, когда оставила его одного на улице, отлучившись на минут-
ку в магазин, пришли в дом к спасительнице...

А потом все же был жесточайший мастит, и часто по ночам 
снились эти страшные, застывшие глаза... Каждый год с тех пор, 
в этот апрельский день приходили Славины родители с тортом 
и шампанским к женщине, которая второй раз дала жизнь их 
сыну. Знал и очень любил ту, которой обязан своей жизнью, 
мальчик Слава. Слава! Слава этой замечательной женщине! Имя 
ее – Галина Николаевна Трофимович.

ГОБИ. МИРАЖ 

Считается, что мираж – это индивидуальное свойство опти-
ческого обмана и, возможно, мозга конкретного человека. То, 
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что идущие вереницы верблюдов на горизонте выглядят, как 
комары на длинных ножках, – это довольно обычно. Но вот чему 
я был однажды свидетелем во время работы в Монголии...

Ехали мы как-то то ли на маршрут, то ли с маршрута на 
ГАЗ-66. Кузов был покрыт брезентовым верхом, там у нас сто-
яла одна бочка с бензином, а вторая с водой. Между кабиной 
и кузовом был сделан деревянный помост, чтобы не прогнуть 
крышку аккумуляторного ящика и не замкнуть сам аккумулятор. 
К крыше кабины со стороны кузова были приварены две обык-
новенные дверные ручки.

Дело в том, что под брезентом ехать было просто невозмож-
но. 

Во-первых, из-за жары и духоты, а во-вторых, из-за пыли, по-
этому обычно в ГАЗ-66-м ездили либо втроем (это комфортный 
вариант), либо впятером (это уже было немножко напряжно).

Впятером это выглядело так: в кабине трое – понятно, води-
тель и, обычно, геолог, который сидел на пассажирском месте, 
третий сидел между водителем и пассажиром на двигателе, 
и двое стояли на аккумуляторном ящике, на этом помосте за ка-
биной, держась за ручки, приваренные к крыше кабины. Вдвоем 
стоять было можно, но немножко тесновато. Поэтому, как я ска-
зал, пятеро – это напряжный вариант, а трое или четверо – самое 
то.

И вот однажды едем мы, как сейчас помню, с геологом Сла-
вой Татауровым из Зеленогорской экспедиции (город Сверд-
ловск). Водитель, по-моему, был Лешка, а я, геофизик, стоял 
на аккумуляторном ящике. Приборы лежали в ногах у Славки, 
я ехал налегке, сверху было все хорошо видно. Ветерок, несмо-
тря на то что очень теплый, все-таки создавал иллюзию прохла-
ды, одним словом – лафа. И вот мы едем по дороге с хорошей 
скоростью – километров 60–70, абсолютно ровная, как стол, 
местность. 

Вдруг вижу, что слева от нашего маршрута движения, кило-
метрах, по ощущениям, в 15-ти виднеется огромное-огромное 
озеро. 
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Причем явственно вижу саму воду, которая сверкает на солн-
це, более того, вижу полоску зеленых камышей на берегу. Но 
это еще не все, я даже чаек вижу, которые носятся в воздухе над 
этим озером. Я знаю, что вроде бы на ближайших планшетах 
никаких озер (а озеро в Гоби – это вообще нонсенс), ни даже 
болот или такыров, как их называли, которые в сухое время года 
представляют собой потрескавшуюся глинистую почву, а после 
дождей превращаются в небольшие озерца, и не дай бог туда 
заехать на машине – вытащить будет практически невозможно. 
Так вот, вроде бы ничего такого на карте нет.

И вот едем мы десять минут, пятнадцать, полчаса, озеро 
не исчезает, более того, такое ощущение, что линия берега то 
приближается, то удаляется, то есть не просто параллельно 
нашему движению, дороге, а как реально бывает, когда изре-
занный берег. Через полчаса я решил постучать по кабине. Ма-
шина остановилась. Славка из кабины прокричал: «Что, озеро 
видишь?» Я удивился, думал, что только я вижу. Оказывается, 
уже полчаса они с Лешкой спорят: мираж это или действитель-
но озеро? 

То есть видим все трое, и что интересно, все одинаково: и си-
нюю воду, и зеленые камыши, и даже чаек.

Это был уже второй сезон в Гоби, ко всяким миражам, в том 
числе озерным, мы уже привыкли, но тут явно что-то было не 
очень традиционное. После короткого «ругательного» совеща-
ния все-таки принимаем решение километров пять проехать 
в сторону озера и посмотреть – будет оно приближаться или 
будет удаляться? Поехали.

Кончилось тем, забегая вперед, что проехали мы не менее 
20 километров. После каждых пяти километров мы начинали 
горячо спорить: приблизилось или, наоборот, удалилось озеро, 
или остается на месте? У меня сложилось такое впечатление, что 
у нас на троих было примерно пять точек зрения на эту проблему.

Отмахав от намеченного маршрута километров двадцать, все-
таки убедившись, что никакого озера в помине нет, чертыхаясь 
и выслушивая проклятия Лешки, который начал говорить, что 
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может бензина не хватить до базы, мы поехали вновь туда, куда 
направлялись. 

Должен сказать, что более красивого, я не побоюсь этого 
слова, прекрасного миража в своей жизни я больше никогда не 
видел. 

ГОБИ. ПРИВЕТ ИЗ ПРОШЛОГО 

Хочу рассказать еще одну короткую историю из моего «мон-
гольского» геологического периода...

Ехали мы, как всегда, из пункта А в пункт Б, скорее всего, 
меняли лагерь, потому что на дальние расстояния мы ездили 
тогда, когда меняли место базирования. Ехали в кунге (фур-
гоне с окнами) ГАЗ-66. И вдруг в окно мы увидели нечто 
странное.

Дело в том, что в той части Гоби, где мы тогда работали, 
пустыня была черной. В любом месте, где бы мы ни оста-
новились или где бы ни шли пешком, вся поверхность была 
покрыта острыми кусками базальта черного цвета. Кстати, 
рядом с базальтом всегда можно было найти агаты.

И вот это огромное базальтовое плато площадью несколько 
сот квадратных километров, если не тысячи, мы и пересекали. 
Справа по курсу мы увидели довольно большое рыжее пят-
но, более того, нам показалось, что посередине пятна лежит 
огромный валун такого же цвета, но на самом деле это был 
абсолютный нонсенс, потому что никаких валунов в Гоби мы 
никогда не видели. 

Естественно, мы повернули посмотреть: что это такое? 
Подъезжаем и видим, действительно, разбросанные куски 

желто-бежевой породы, мы сразу поняли, что это кремень на пло-
щади примерно 250–300 квадратных метров. Это пятно представ-
ляло собой круг или овал. Почти посередине находился огромный 
валун, но он был не из кремния, а, если мне не изменяет память, 
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что-то похожее на песчаник. Самое интересное было в форме 
этого камня. Больше всего он напоминал просто-напросто стол 
овальной формы с практически плоской поверхностью. 

Вдруг кто-то из нас, рассматривая куски кремния, с удив-
лением обнаружил, что это не что иное, как либо – заготовка, 
либо – полуфабрикат, либо – практически готовый наконеч-
ник для стрелы, либо – скребок, либо – нож. Мы разбрелись 
по этому пятну и с каждой секундой находили все новые и но-
вые уникальные изделия из кремния.

И тогда мы поняли, что мы находимся не где-нибудь, а на 
месте стоянки первобытных людей, вероятно, по времени отно-
сящейся к неолиту. Понятно, что и этот стол-верстак для работы, 
и сам исходный материал был сюда привезен. Мы прекрасно 
знали геологию примерно в радиусе тысячи километров – и пес-
чаника, и кремния здесь в помине не было. 

И нарисовалась вот такая картина.
Когда-то, может пять тысяч лет назад, а может десять, каким-

то образом, видимо, кочуя, здесь был разбит лагерь. Стояло 
племя здесь довольно долго, может быть несколько лет, а может 
десятки, а то и сотни лет. И мы находимся, вероятно, в бывшей 
мастерской по производству каменных орудий.

Как я уже говорил, Гоби – каменистая пустыня, ветер и песок 
вымывают все, что лежит на поверхности и не заносит. Кстати, 
на развалинах монастырей часто находили монеты, различные 
фигурки из бронзы, которые просто лежали на поверхности, 
иногда отполированные песком. 

В Гоби стоит абсолютная тишина. И вот в какой-то момент 
времени, подняв с земли один из самых удачных по форме 
и исполнению наконечников для стрелы и держа его в руках, 
я ясно себе представил, как, допустим, десять тысяч лет назад 
по какой-то причине люди встали и ушли с этой стоянки, бросив 
и полуфабрикаты, и готовые изделия, и этот огромный верстак, 
и больше сюда не вернулись. 

А следующие люди, которые пришли сюда, – это были мы. 
И все эти десять тысяч лет здесь было такое же безмолвие, 
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также палило солнце, небо было такое же синее, только иногда 
шумел ветер.

Вот такая необычная, в прямом смысле слова, связь времен. 
Ощущение это, пронзающее тысячелетия, я помню до сих пор. 

ВЫБОРЫ – РАСКЛАД 

В марте 94-го я баллотировался в депутаты Санкт-Петер бург-
ского законодательного собрания. Шел как кандидат от блока 
«Весь Петербург». Когда делили округа, я настоял, что балло-
тироваться буду только по своему округу, то есть округу, где 
я жил, – это 12-й округ, Калининский район.

Меня отговаривали, говорили, что по этому округу будет из-
бираться предыдущий первый заместитель председателя Ленсо-
вета Борис Моисеев – очень известный и популярный демократ 
в Петербурге, тем не менее, я настоял.

В марте из 12 кандидатов в своем округе я занял первое ме-
сто, но тогда существовала норма закона о необходимом пороге 
явки в 25 процентов, а в моем округе явка оказалась 24,6 про-
цента – выборы не состоялись. Кстати, из 50 депутатов Законо-
дательного собрания в марте избрали ровно половину – 25, при 
этом кворум – 26 депутатов.

После мартовских выборов были назначены новые довыборы 
по 25 округам на конец ноября, а избранные весной 25 депутатов 
уже являлись депутатами, но не было легитимного Законода-
тельного собрания.

Весной, получив первый в своей жизни опыт избирательной 
кампании, и, в общем-то, вполне успешный, я уже решил осе-
нью не идти ни от какого блока, а идти как независимый кан-
дидат. Стихийно у меня сложилась своя команда и агитаторов, 
и расклейщиков в округе. Все остальное я делал сам, начиная от 
финансирования кампании, кстати, тогда действительно можно 
было провести выборы буквально за 15–20 тысяч рублей. Что 
я и сделал.
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VI. Из материалов блога

Не буду пересказывать все перипетии, но вот наступает 
22 часа – закончилось голосование, избирательные участки за-
крыты, и мы в штабе, который у нас располагался в одном из 
детских садов на территории округа, ждем наших наблюдателей 
с участков с протоколами, с результатами. Мобильных телефо-
нов тогда еще не было, позвонить по телефону с избирательного 
участка председатели комиссий не разрешали, нужно было нож-
ками добежать до штаба. А округ у меня был довольно компакт-
ный, несмотря на то что там проживали 70 тысяч жителей, это 
было 5 спальных кварталов.

До сих пор помню всю так называемую инфраструктуру сво-
его округа: восемь школ, двадцать три детских сада, две взрос-
лых и две детских поликлиники, взрослая и детская библиотеки, 
один универсам, один кинотеатр «Прометей» и один хлебозавод. 
Но это так, я отвлекся.

И вот где-то около полуночи, а может немножко раньше, 
приходит первый наблюдатель, грустный – проиграли пять го-
лосов. Приходит второй, тоже грустный – проиграли одиннад-
цать голосов. Третий опять же грустный. У меня в округе было 
33 участка, и первые девять наблюдателей (а нужно сказать, 
что эти участки были разбросаны по всей территории, а не из 
какого-то одного микрорайона) принесли грустную весть – мы 
проигрывали или единицы голосов, или один-два десятка. После 
прихода девятого наблюдателя, который уже традиционно ска-
зал, что проиграли пять или десять голосов, атмосфера в штабе 
стала очень-очень нерадостной. По девяти участкам всего мы 
уже проигрывали 106 голосов.

Тут открывается дверь, заходит одна из самых ярких моих 
агитаторов – Зоя Валентиновна Заушникова (она потом все семь 
лет моего депутатства работала моим помощником по округу, 
а сейчас – депутат ЗакСа по этому же 12-му округу), уже немо-
лодая женщина, технарь, бывшая работница оборонного пред-
приятия, в тот момент она уже была безработной. И вот, заходит 
она, рот до ушей и с порога говорит:

– Сергей Михайлович, с победой вас!



211

Четки памяти

Мы кисло улыбнулись, ожидая, что она скажет, что на ее 
участке, допустим, десять или плюс двадцать голосов мы побе-
дили. Кто-то из моих сказал довольно ехидно:

– Ну, и каков же плюс?
Зоя Валентиновна, не понимая ехидства и вся светясь искрен-

ней радостью, громко сказала:
– Плюс двести шестьдесят!
Тогда еще не было той рекламы, помните: «Скока, скока?» Но 

примерно так же мы все подскочили и переспросили.
– Плюс двести шестьдесят!
Это был перелом! Дело в том, что в итоге из тридцати трех 

участков проиграл я только на девяти, и наблюдатели именно 
с этих девяти участков по злой иронии судьбы оказались первы-
ми, на всех остальных участках победил я с общим счетом – где-
то около 2,5 тысяч голосов в перевесе. 

Так я стал депутатом и так на всю жизнь запомнил, какие 
удивительные сюрпризы может приносить жизнь, судьба или 
даже просто конкретные результаты выборов.
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